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Rosh Jodesh
Día de la Raza

E
stamos saliendo de nuestras 
Fiestas Mayores, en las que 
tuvimos la oportunidad de 
hacer una autocrítica de 
nuestro accionar, un despertar 

del corazón y la conciencia, con el fin 
de enderezar el rumbo de nuestras vidas. 
Muchos de nosotros habremos encontrado 
el sentido a nuestra existencia, sobre todo en 
estos tiempos de pandemia.

Con la festividad de Sucot, la tercera 
del mes de Tishrei nos recordamos de la 
fragilidad de nuestra existencia. Nos enseña 
a valorar lo mucho con lo que hemos sido 
bendecidos. En Sucot nos cobijamos en la 
sucá, como una prueba de que pase lo que 
pase estaremos cubiertos con la protección 
Divina.

La sucá es símbolo de alegría, armonía y 
humildad.

Por otro lado, en Simjat Torá se termina 
la última parte de la Torá (el Pentateuco) y 
volvemos a empezar de nuevo. Es un día de 
fiesta que nos invita a alegrarnos todo el año 
y toda la vida con esfuerzo y compromiso. 

El mes de Tishrei inicia el 7 de septiembre 
y termina el 6 de octubre. Enseguida el 7 de 
octubre comienza el mes hebreo de Jeshvan.

En otro orden de ideas, nuestro 
colaborador y amigo Enrique Medrez, quien 
es el responsable de las Perashiot semanales 
nos relata en la Perashá Bereshit, sobre el 
valor de la gratitud.

Un artículo del diputado Federal por la 
LXV Legislatura, Carlos Iriarte publicado 
en el Diario Milenio, hace una magnífica 
definición sobre la gratitud. El lo cataloga 
como uno de los valores más humanos y 
entrañables. Expresa que la gratitud es un 
gesto que ennoblece; es un acto de humildad. 

Es valorar la oportunidad que nos fue dada; 
es apreciar la confianza que se nos brindó; 
es reconocer y proceder en reciprocidad. 
Así es como en los logros y victorias que 
tenemos, estará implícita la contribución de 
personas, ya sea de un padre, una madre, 
los abuelos, los mentores, un vecino, un 
amigo, una institución, una comunidad, que 
contribuyan a ser quienes somos.

Ello nos permite crecer y prosperar, 
mejorar nuestro entorno y potenciar al 
máximo nuestras capacidades.

Concluye Iriarte, “que no todo el mundo 
puede experimentar gratitud. Es una virtud 
reservada para los espíritus más elevados y 
para las inteligencias mejor desarrolladas.

La gratitud exige que haya un sistema de 
valores éticos, en donde estén involucrados  
los conceptos de dar y recibir.

La gratitud, diríase que es un sentimiento 
de valoración por las acciones que otros 
hacen a favor nuestro. Es en cierta forma 
una deuda moral con quien nos hace bien.

Nada como sentirse impedido para algo, 
ó atrapado y hasta vencido para entender 
que la mano que otro tiende es un regalo del 
cielo.

Cicerón, el gran jurista, político y filósofo 
romano decía “La gratitud no sólo es la más 
grande de las virtudes, sino que engendra 
todas las demás”.

Dejando atrás este espacio de profunda 
reflexión, el 12 de octubre se conmemora 
el descubrimiento de América por Cristóbal 
Colón en 1492.

Mucho se ha hablado en el curso de la 
historia sobre este personaje. Hay pocas 
figuras en la historia, que hayan sido tan 

controvertidas y ambiguas como la del 
navegante y descubridor de América, 
aunque él nunca lo supo. Murió con la idea 
de que había encontrado una nueva ruta de 
llegada a las Indias. Su verdadera identidad, 
orígenes y educación han sido una incógnita 
a lo largo de la historia, provocando debates 
entre biógrafos e historiadores.

A este día se le ha llamado Día de la Raza 
ó Día del Respeto a la Diversidad Cultural, 
constituyendo el inicio del intercambio de 
Culturas entre los pueblos indígenas y los 
conquistadores españoles.

Las preguntas y debates obligados son: 
como se financió su expedicicón, que era 
realmente lo que estaba buscando, cual era 
su verdadero origen??

Por otra parte, y en otro tema, el 
Embajador de México en Israel, Mauricio 
Escanero presentó sus cartas credenciales al 
presidente Herzog.

 Y ya específicamente en nuestro país, 
COPRED publica lineamientos generales 
para el diseño de estrategias, programas, 
políticas, proyectos y acciones para prevenir 
y eliminar la discriminación en la Cd. de 
México. Se trata de que las dependencias, 
entidades y alcaldias cuenten con una 
herramienta para incorporar el enfoque de 
igualdad y no discriminación en el actuar del 
gobierno.

De esta manera, los diferentes entes de 
la administración pública podrán cumplir 
con el mandato de la Constitución Política 
Mexicana, que dicta promover, respetar, 
proteger y garantizar los derechos de todas 
las personas.

Y como siempre, el lector tiene la última 
palabra…

“La gratitud no sólo es la más grande de las virtudes, sino que 
engendra todas las demás”: Cicerón

12 de octubre, Día de la Raza
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P
robablemente, cada nación 
sobre la superficie del planeta, 
tiene sus músicos de renombre. 
Algunos de ellos, han dejado 
una huella indeleble en el 
recuerdo de los oyentes, en 

especial dentro de la música popular.  A su 
vez, el estudio concienzudo de como llegar 
a ser el “mejor “intérprete, dentro de un 
instrumento, en la llamada música clásica, 
implica enormes esfuerzos por parte del 
aprendiz, hasta llegar a conquistar el título 
de “solista “o ser reconocido por sus pares, 
como un virtuoso, del cual se debe de hablar 
y aprender.

Francia, a través de los últimos 100 años, 
no se ha quedado atrás, en la formación de 
grandes músicos dentro de la categoría clásica. 
Pianistas, cellistas, y violinistas, para solo 
nombrar algunos. Flautistas, por ejemplo, 
de la calidad de Jean Pierre Rampal, podrían 
forzarme a escribir un capítulo aparte.

Una de las grandes virtuosas, del siglo XX, 
de origen Galo, nació en Paris en el año de 
1919. Proveniente de una familia a su vez 
de grandes músicos, no decepcionó y llegó a 
alcanzar el pináculo de la fama a una edad 
relativamente temprana.

Ginette Neveu, llevó a cabo su debut 
como violinista, a la tierna edad de 7 
años, interpretando el concierto para ese 
instrumento, de Max Bruch. Hasta ese 
instante, era considerada como una más, de 
las “infantes prodigio “en aprender algún 
instrumento. Lo difícil, vendría a partir de 
ese momento, en que debería afirmar, que, 
independientemente de ser considerada “niña 
prodigio “evolucionaría hasta convertirse 
en una virtuosa de su instrumento. Eran los 
años, en que el mundo se vio inundado con 
la aparición de los más grandes violinistas, 
que uno pueda imaginar. Elman, Zimbalist, 
Milstein, Heifetz, Menuhin, Oistrakh, 
Kreisler y tantos otros, la mayoría producto 
de las grandes escuelas para violín, rusas o 
alemanas.  Una competencia, tan desigual, en 
la que, intentar ofrecer algo nuevo frente a 
esos colosos, semejaba una batalla imposible 
de ganar.

Sin rendirse jamás, Ginette, estudió y se 
especializó, con los mejores maestros de la 
época, tratando de adquirir, el sonido que la 
diferenciara de los demás. Se pensaba, que, 
como mujer, jamás tendría la fuerza o calidad 
de interpretación de los caballeros. 

A la edad de 12 años, entró a una 
competencia internacional de violín en la 
ciudad de Viena. Entre 250 ejecutantes, 
ocupó de manera sorpresiva, el 4o puesto. 
Era de suponerse, que con los años aún 
por venir, esta intérprete lograría destacar 
más aún. Fue así, que acudió a Varsovia, 
a la edad de 15 años, intentando ganar la 

afamada competición del Premio Henry K. 
Wienawski. Fue su maestro, Carl Flesch, quien 
cooperó económicamente, para que ella pudiera 
asistir al mismo.  Aquel, que lograra destacar 
en esta competición, se garantizaba un futuro 
envidiable. Neveu, contra todas las expectativas, 
ganó el susodicho concurso, dejando en 2o lugar, 
a un joven prometedor ruso, de nombre David 
Oistrakh.  Como era de esperarse, las giras y los 
contratos le llovieron a raudales, y durante los 
próximo dos años, 1936 y 37, ofreció recitales 
en las salas de concierto más afamadas de 
Alemania, Polonia, la entonces Unión Soviética, 
los Estados Unidos y Canadá. 

Esta, por demás prometedora carrera, 
que apenas iniciaba, desgraciadamente se vio 
interrumpida, con el estallido de la segunda 
guerra mundial. Durante esos años, ejecutó 
pocos conciertos, la mayoría en su país natal, 
donde comenzó a ser reconocida como una hija 
pródiga, una representante artística de valor 
inconmensurable. 

Al finalizar la contienda, fue invitada a tocar 
en Londres en el año de 1945, acompañada de su 
hermano, Jean Paul, al piano.  Habría de visitar, 
desde Australia, hasta Sudamérica, incluyendo 
toda Europa, e incluso México. 

La fascinación de poder escuchar a Ginette, 
iba en franco aumento. Sus escasas grabaciones, 
dieron perfecta cuenta de su virtuosismo, siendo 
reconocida, por el público, e incluso por los 
demás violinistas a nivel mundial.

Como me hubiera gustado, escucharla en un 
concierto en vivo. Disfrutar de su dominio sobre 
el instrumento, y las enormes dificultades que se 
deben de superar. Palpar la perfección, que los 
críticos alabaron, y donde sus grabaciones sirven 
como punto de vista histórico.

Una de sus mejores interpretaciones y 
grabaciones que llevara a cabo, fue la del concierto 
para violín de Sibelius. Debemos recordar, que 
cuando Jascha Heifetz lo grabó, se decía que era 
tal la perfección de su interpretación, que nadie 

osaría grabarla a su vez. Pero Ginette, lo 
hizo, y la misma ha quedado como un valioso 
ejemplo de pundonor, de exquisitez en la 
textura del violín, y en los tempi, mucho más 
acogedores, que en la grabación de Heifetz. La 
he escuchado innumerables veces, y siempre 
me parece encontrar en la misma, algo, que 
no había percibido previamente. Pero la 
satisfacción final, sigue siendo la misma.

Ginette Neveu, dio un concierto en 
París, el 20 de octubre de 1949. 8 días 
después, abordó un avión de Air France 
que la llevaría de esa ciudad a dar una serie 
de conciertos por el mundo. El avión, por 
problemas diversos, intentó fallidamente en 
dos ocasiones, aterrizar en las Islas Azores. 
En el tercer intento, se estrelló contra una 
montaña, matando de manera inmediata a sus 
48 pasajeros. Neveu, acababa de cumplir 30 
años de edad.

Francia en especial, a la par del mundo 
cultural universal, lloraron esta pérdida, 

injusta e irremediable.   
Entre las muestras de 
admiración por su arte, 
Pablo Casals y Charles 
Munch, llorarían esta 
tragedia, a la par de 
toda Francia, que acaba 
de perder a uno de los 
escasos violinistas de 
renombre, que nacieran 
en esta nación.

Otro de los grandes 
violinistas franceses de la 
época, Jacques Thibaud, 
parte del trío Casals, 
Thibaud-Cortot , se 
quejaba de la futilidad 
de morir de esta manera. 
A su vez, el, sin poder 

anticiparlo, habría de morir en otro accidente 
de aviación.

Al tratar de terminar este homenaje a la 
gran Ginette Neveu, escuchó la grabación 
del concierto para violín de Sibelius, y me 
entristezco de no haberla podido ver en 
persona y, que ella misma, no nos legara 
más grabaciones como esta. La muerte, no 
anunciada, frustró todos esos intentos.

Son muy pocos, los que la recuerdan. 
Aficionados al violín; melómanos que 
atesoran sus grabaciones. Al menos, eso nos 
queda de ella. No puedo decir lo mismo de 
Paganini.

Francia, no la olvidó. Le entregó su 
máxima presea, de manera póstuma. La 
Legión de Honor. Y si alguna vez, deambulan 
por las calles de París, busquen La Rue 
Ginette Neveu. Con un mínimo esfuerzo, es 
posible que el dulce sonido de su violín, los 
acompañe en ese momento.

Jaime  Laventman

Una Imagen, un recuerdo

Un ángel, sin alas
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E
n la última década son los 
incidentes y atentados mortales 
de índole antisemita perpetuados 
en diferentes países del mundo, 
particularmente en Europa, han 
generado un clima generalizado 

de temor e inseguridad entre las comunidades 
judías, poniendo así de manifiesto la urgente 
necesidad de realizar mayores esfuerzos para 
abordar el problema del antisemitismo. Los actos 
de naturaleza violenta contra las comunidades 
judías también representan una afrenta general 
a los valores que definen a las sociedades 
inclusives, democráticas y libres.

Los delitos de profanación de cementerios o 
ataques a sinagogas, centros culturales judíos, 
monumentos conmemorativos del Holocausto 
o instituciones judías, afectan no solo a las 
comunidades judías donde se llevan a cabo, sino 
a todas las sociedades en donde se realizan. En 
varios países de Europa, los delitos de odio han 
dañado o destruido los pocos restos de la cultura 
judía que sobrevivieron al Holocausto.

Es de destacar que los eventos relacionados 
con Israel también han sido objeto de violencia 
y vandalismo. En este ámbito, se considera que 
los delitos de odio y amenazas por prejuicios 
antisemitas afectan en la vida diaria de personas 
y comunidades diferentes de las siguientes 
maneras principales:

• Temor a asistir a servicios religiosos, acudir 
a sinagogas o utilizar atuendos o símbolos 
distintivos de carácter religioso que afecta 
negativamente el derecho de las personas y 
comunidades a manifestar su religión o creencias.

• Por miedo, los judíos se abstienen 
repetidamente a identificarse públicamente 
como tales, de expresar su identidad cultural, 
de participar en eventos culturales o religiosos 
judíos excluyendo prácticamente a dicho 
colectivo de la vida pública.

• En la escuela, en los centros de trabajo 
o en diversos entornos o redes sociales, los 
judíos a menudo se autocensuran y se muestran 
reticentes a expresar simpatía o su apoyo a Israel 
para evitar ser estigmatizados.

• La violencia de índole antisemita ha 
obligado a colegios judíos y actividades juveniles 
en muchos países de Europa a desarrollarse 
bajo fuertes medidas de seguridad. Los niños 
más pequeños crecen en un clima de temor a 
consecuencia de su vulnerabilidad.

• La necesidad de aplicar o endurecer 
los perímetros de seguridad supone una 
carga económica a menudo asumida por las 
instituciones judías – no por los gobiernos – 
evitando que cuantiosos fondos sean destinados 
a actividades religiosas, culturales, educativas o 
recreativas.

Diferentes Estados en Europa y otras regiones 
del mundo se han comprometido a reconocer, 
dejar constancia de denunciar los delitos de odio 
con motivaciones antisemitas, y han apoyado 
la implementación de respuestas efectivas antes 
los delitos de odio, que hasta ahora han sido 
insuficientes. Ciertamente, los Estados tienen la 
obligación, en virtud del derecho internacional 
en materia de derechos humanos, de prohibir 
por ley toda apología del odio religioso que 
constituya una incitación a la discriminación, la 
hostilidad o la violencia.

En este contexto, los gobiernos pueden 
y deberían adoptar medidas para abordar la 
problemática del antisemitismo, entre otras:

• Reconocer que el problema del 
antisemitismo supone una amenaza para la 
seguridad y la estabilidad y necesita ser combatido 
de manera constante por los gobiernos.

• Evaluar el riesgo y prevenir los ataques 
mediante la mejoría de la cooperación entre 
los organismos policiales y la comunidad judía 
utilizando líneas formales de comunicación, 
transparencia y planificación y acción conjuntas.

• Sensibilizar y ayudar a que los líderes 
políticos, los funcionarios del ámbito de la 
justicia penal, la sociedad civil y el público 
en general entiendan el antisemitismo, su 
repercusión negativa y como hacerle frente en 
virtud de medidas de mejora de capacidades y 
sensibilización.

• Infundir confianza al desarrollar e 
institucionalizar asociaciones exitosas con 
personas e instituciones de la comunidad judía.

• Mejorar la protección de las comunidades 
y zonas judías, asimismo mediante el incremento 
de las patrullas policiales y la asistencia 
económica.

• Tener en cuenta el conocimiento de la 
comunidad judía a la hora de establecer sistemas 
de gestión a crisis, para así garantizar una mejor 
planificación y respuesta conjunta en situaciones 
de emergencia.

• Proporcionar pruebas de las necesidades de 
seguridad de las comunidades judías trabajando 
con ellas para recopilar información desglosada, 
con perspectiva de género y compartir los 
hallazgos en materia de delitos y amenazas de 
carácter antisemita.

• Proporcionar apoyo a las víctimas y prestar 
asistencia a las comunidades para que logren 
regresar a sus vidas cotidianas tras un ataque o 
agresión.

• Transmitir un claro mensaje a la ciudadanía 
manifestando que los delitos de odio, la 
intolerancia y la discriminación contra cualquier 

colectivo representan una amenaza para el 
conjunto de la sociedad.

Es de destacar que el nivel de amenaza al 
que se enfrentan diferentes comunidades judías 
es elevado y de carácter inmediato. La mayoría 
de estas carecen de los recursos y capacidades 
necesarias para abordar plenamente los desafíos 
de seguridad actuales. En este contexto se 
considera que garantizar su seguridad es una 
obligación que corresponde a los gobiernos 
exactamente del mismo modo que garantizan 
la seguridad de las personas y los colectivos 
restantes.

El antisemitismo ha existido durante muchos 
siglos, y ha sido una de las principales amenazas 
contra la libertad; se manifiesta tanto de manera 
abierta como velada, en ocasiones es difícil 
identificarlo. Los estereotipos y las teorías 
conspirativas tradicionales de índole antisemita 
obtienen un mayor protagonismo en acciones 
difamatorias como que los judíos son ricos y 
avariciosos, que se confabulan para controlar 
el mundo a su antojo o que los judíos son los 
responsables del asesinato de Jesucristo.

Por otra parte las políticas y acciones del 
gobierno de Israel son utilizadas para cometer 
actos delictivos contra las comunidades 
judías. El antisionismo a menudo enmascara 
el antisemitismo y las comunidades judías son 
asiduamente objeto de animadversión hacia 
Israel. Estos incidentes son más habituales 
durante las escaladas de tensión militar en el 
Medio Oriente; de aquí que amenazar o agredir 
a una persona por su identidad israelí también 
puede constituir un acto antisemita.

Es particularmente preocupante los delitos 
antisemitas que dañan, profanan o destruyen 
recuerdos de la vida judía en los países en los 
que la población judía fue exterminada, al atacar 
la historia judía puede concebirse “como un 
intento de excusión retroactiva de los judíos de 
la sociedad”, “negar el Holocausto y justificar 
que los judíos buscan beneficiarse del mismo, es 
un comportamiento común del antisemitismo 
contemporáneo.

Por lo demás, los ataques antisemitas cada vez 
son más violentos, en los que se usan armas de 
fuego, artefactos explosivos, cuchillos y bates de 
beisbol, palizas, intentos de atropello, ataques 
que pueden tener secuelas físicas y psicológicas.

Los delitos de odio antisemita son un 
recordatorio de la prevalencia y omni presencia 
del antisemitismo en la sociedad y dado que 
están motivados por prejuicios, toda agresión 
supone una vulneración de los principios de 
derechos humanos de no discriminación y 
dignidad de todas las personas, contenidos en el 
Derecho Internacional de los derechos humanos 
y normas de las Naciones Unidas.

* Editorialista del Diario El Financiero

La lucha de los gobiernos contra el antisemitismo

León  Opalín*

Los incidentes y atentados mortales de índole antisemita perpetuados en diferentes países han 
generado un clima generalizado de temor e inseguridad entre las comunidades judías.
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L
os norteamericanos abandonaron territorio afgano tal 
como se había previsto, con lo que se abre un capítulo 
nuevo en la historia de ese país asiático. Los talibanes 
quedan como fuerza dominante y a cargo de gobernar, 
pero las incógnitas acerca de cómo lo harán siguen 

presentes. Se tiene el ejemplo de lo que fue su gobierno a fines del siglo 
pasado, pero no hay certeza de que las cosas se repetirán tal cual, en 
la medida en que muchos factores internos y regionales han cambiado 
durante las dos últimas décadas.

Uno de los primeros acontecimientos reveladores de ello fue, 
precisamente, el atentado terrorista perpetrado por el ISIS-K a las 
afueras del aeropuerto de Kabul, atentado que anunció la confrontación 
que de ahora en adelante van a protagonizar los talibanes contra esa 
rama del ISIS, pues, a pesar de compartir una identidad islamista-
sunnita, actúan bajo otra agenda. De hecho, la existencia de huestes del 
ISIS en Afganistán es uno de los motivos por los que se puede prever, 
a diferencia de lo que ocurrió hace 20 años, una colaboración entre 
los talibanes y los gobiernos de los países vecinos, interesados en la 
estabilización de Afganistán para impedir que se convierta en santuario 
de organizaciones islamistas del tipo de ISIS y Al-Qaeda.

ISIS es preocupación compartida igualmente por las naciones 
occidentales. El jefe de la fuerza aérea británica, sir Mike Wigston, acaba 
de declarar, después de que sus tropas salieron de Afganistán, que la Real 
Fuerza Aérea está lista para colaborar en los esfuerzos para derrotar 
al ISIS, ya sea por medio de ataques puntuales o de la movilización 
de tropas a lugares específicos. Mientras tanto, EU ha advertido que 
usará sus capacidades de operar a larga distancia mediante drones para 
destruir células de ISIS que operan en Afganistán. Todo lo cual revela 
que, por lo pronto, el enemigo a combatir no es ya el talibán, sino uno 
de sus rivales más acérrimos, el ISIS o Daesh, por su acrónimo en árabe.

Por otra parte, una de las incógnitas que más inquietud causa es la de 
cómo será el trato del que serán objeto las mujeres bajo el talibán. Sin 
poder pronosticar aún el nivel de su rigor y brutalidad, asoman algunas 
señales de que los talibanes están teniendo presiones desde diversos 
frentes para que se moderen. La crisis humanitaria que azota al país, 
con la que cerca de 18 millones de afganos están amenazados por la 
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hambruna, demanda ayuda internacional urgente. Esa dependencia 
del auxilio del exterior bien podría usarse para exigir una conducta 
distinta. Ya en días pasados, el Ministro de Relaciones Exteriores de 
Qatar, Sheij Mohamed Al-Thani, llamó a respetar los derechos de las 
mujeres “sin revertir lo que ha sido conseguido”, haciendo referencia 
al mejoramiento del estatus de la mujer que se logró durante los años 
de la ocupación norteamericana y de los gobiernos afganos durante ese 
lapso.

Qatar es, en este caso, un actor internacional relevante para los 
talibanes. Fue en su capital, Doha, donde se llevaron a cabo las pláticas 
entre el previo gobierno afgano, los norteamericanos y los talibanes. 
Colaboró, además en la gestión de la evacuación de los occidentales que 
necesitaban salir antes del 31 de agosto, y hasta ahora sigue interviniendo 
ante el liderazgo talibán a fin de que los extranjeros que aún están 
en el país puedan salir. También con el propósito de restablecer el 
funcionamiento del aeropuerto de Kabul llegó a Afganistán el miércoles 
pasado un equipo de expertos qataríes en cuestiones de aeronáutica, ya 
que urge que el aeropuerto quede acondicionado para que Naciones 
Unidas pueda hacer llegar la ayuda humanitaria tan necesitada en las 
actuales circunstancias por gran parte de la población afgana.

Qatar ha cobrado relevancia especial en esta coyuntura. Al tener 
en su territorio la más grande base norteamericana de la zona, se 
convirtió en el primer punto de llegada de decenas de miles de los 
evacuados durante las últimas semanas, para trasladarse luego desde ahí 
a otros destinos. Ahora alberga Qatar también a la misión diplomática 
norteamericana que funcionaba en Afganistán.

Otro país que ha recibido pedidos de colaboración de parte de los 
talibanes para el restablecimiento del aeropuerto en Kabul ha sido 
Turquía, que, como miembro de la OTAN, logró sacar sus tropas 
de Afganistán antes del 31 de agosto. Todo esto es señal de que los 
talibanes no pueden darse el lujo de permanecer aislados del concierto 
internacional y esa condición es la que precisamente podría servir para 
ejercer presión a fin de que se vean comprometidos a mejorar su nefasto 
récord en cuanto al respeto a los derechos humanos. Ojalá.

*Editorialista del Diario Excélsior

Talibanes: primeros esbozos de su gestión
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L
a palabra Torá viene de la 
raíz hora’a, que significa 
enseñar o guiar, de modo que 
la Torá nos brinda valiosas 
enseñanzas sobre los valores; 
es la brújula o manual de lo 
que la vida debe ser. Así, con 
una visión analítica y crítica 

de la vida de nuestros antepasados, la Torá nos 
enseña qué conductas debemos asumir en nuestra 
vida cotidiana, y contiene leyes cuyo propósito 
es convertirnos en mejores seres humanos. La 
Torá ha sido el “bestseller” por siglos, y nos 
enriquece con la reconstrucción del pasado, 
a fin de que aprendamos de la historia y no 
repitamos los errores ya cometidos. La primera 
Perashá es Bereshit y, aunque de ella podemos 
aprender muchos valores, nos enfocaremos 
principalmente en uno solo: la gratitud.

     
Después de formar a Adam, éste es colocado 

en el Edénico Jardín, donde puede disfrutar de 
los diferentes colores, sabores, texturas, aromas 
y formas. Es instruido por El Creador a no 
comer del Árbol del Conocimiento del Bien 
y el Mal so pena de perder su inmortalidad. 
Originalmente creado como un ser hermafrodita, 
es posteriormente fraccionado. Después de 
dormirlo, de su costado D-os Le Construye a 
la Mujer con la que Lo une. Ella es seducida 
por la Primordial Serpiente y come del fruto 
prohibido, para después compartirlo con su 
Hombre. El Creador los confronta por haberle 
desobedecido, Adam le contesta: “la mujer que 
tú me diste [tuvo la culpa de todo] y, por ende, 
tú mismo eres culpable en habérmela dado” 
(Genesis, capítulo 2). Nuestros sabios aquí 
señalan que la conducta del Hombre fue la de 
un desagradecido (kafui tová) ya que, en lugar 
de agradecerle por el mejor regalo que pudo 
haber recibido —la mujer—, reclamó a Di-s por 
haberle dado a Javá. 

El término en hebreo para "gratitud" es 
hakarat hatov, "reconocimiento del bien [que 
otro ha hecho por nosotros]". La ética judía 
ensalza a la persona que practica la hakarat 
hatov -ser agradecido-, y también condena a los 
kafui tová, -los ingratos-. El más inusual de los 
613 preceptos de la Torá es: "No aborrecerás a 
un egipcio, porque fuiste extranjero en su tierra" 
(Deuteronomio 23:8). Aunque la experiencia 
de la esclavitud egipcia incluyó la opresión, la 
esclavitud y el trato criminal hacia los Hijos de 
Israel, se nos ordenó no odiar a los egipcios; en 
lugar de ello, debemos recordar —junto con los 
hechos de la esclavitud— cómo Egipto en la época 
de Yosef, los aceptó, los salvó de la hambruna 
y los trató con generosidad. Si se nos ordenó 
recordar el bien aun cuando estuvo mezclado 
con tanta maldad, entonces ciertamente estamos 
obligados a recordar el bien que otros han hecho 
para nosotros. Las malas acciones deben ser 
condenadas, pero nunca debemos usarlas como 
una excusa para olvidar o ignorar el bien que 
otros nos han hecho.

Además de que resulta lo correcto por hacer, 
la gratitud es también un prerrequisito de la 
felicidad. Consideremos la mentalidad de una 
persona agradecida: "Mira lo que fulano hizo 
por mí; realmente le agrado. Mira la forma en 
que mengano me ayudó; realmente se preocupa 
por mí". En el mismo momento que cultivamos 

el sentimiento de la gratitud, también cultivamos 
un sentimiento de ser amados. En cambio, ¿cuál 
es la mentalidad de una persona desagradecida? 
“La única razón por la que me ayudó es para 
asegurarse de que le corresponderé cuando lo 
necesite”. Una persona desagradecida revela no 
solamente una mente suspicaz y una disposición 
mezquina, sino que se siente poco amada. La 
gente ingrata no puede imaginar que los otros 
se preocupan tanto por ellos como para ser 
generosos sin esperar una retribución.

Pensemos en aquellos a quienes consideramos 
desagradecidos y nos daremos cuenta de que 
ninguno de ellos es una persona feliz. ¿Cómo 
podrían serlo, si viven en un mundo que ellos 
ven como vacío de amor y de amistad? Luego 
pensemos en aquellas personas que sabemos que 
expresan gratitud hasta por los pequeños favores. 
¿Acaso no son de las que nos llegan a la mente, 
las personas más felices que conocemos?  Tratar 
a otros con gratitud no es sólo placentero para 
quien recibe ese tratamiento, sino que también 
nos hace sentir mejor con nosotros mismos, en 
tanto que olvidar a quienes nos han ayudado 
puede después llenarnos de remordimiento y 
culpa. 

En ocasiones, mostrar nuestra gratitud a 
aquellos que nos han ayudado trae beneficios 
adicionales al mundo e incluso a nosotros mismos. 
Cuando una persona actúa con gratitud, impulsa 
al actor del beneficio a seguir ayudando a los 
demás, ya que éste siente que su acción meritoria 
es reconocida. Con base a la gratitud que el Pasha 
de Marruecos tuvo por el Rabino Abujatzirá, 
quien le hizo un favor en una ocasión, cuando 
casi todos los países árabes se convirtieron en 
adversarios de Israel, paradójicamente el reino 
de Marruecos quedó como un aliado, tanto en su 
trato hacia a los judíos residentes en Marruecos 
como en las decisiones políticas internacionales 
a favor de Israel.

Para cultivar la gratitud, debemos recordar; 
ésta tiene sus raíces en el recuerdo. Por tanto, 
debemos hacer un esfuerzo consciente para 
recordar cómo nos han ayudado los demás; si 
no lo hacemos así, lo olvidaremos. Como un 
correctivo contra el olvido, tratemos cada día 
de recordar por lo menos un favor o una acción 
generosa que alguien haya hecho por nosotros. 
El judaísmo nos advierte que los hechos son 
registrados y nunca olvidados.

El Talmud, (Ética de los Padres, Mishná 6:3) 
nos enseña que "quien aprende de su prójimo 
un solo capítulo, una sola ley, un solo versículo, 
una sola expresión e incluso una sola letra, 
debe mostrarle respeto". No necesitas aprender 
mucho de una persona o de alguna ideología para 
que la ética judía te imponga la obligación de la 
gratitud. Probablemente fue en cumplimiento de 
esta enseñanza que, cuando él sabio del siglo III, 
Rav, se enteró de que su maestro de la infancia 
había muerto, rasgó sus vestiduras en señal de 
duelo. Al recordar que este hombre le había 
enseñado a leer y a entender textos básicos, 
abriéndole todo el mundo de las enseñanzas 
judías, sintió que su deuda para con ese hombre 
seguía siendo muy grande.

Hagamos que la gratitud hacia otros dure 
mucho tiempo. "¿Qué ha hecho usted por 

mí últimamente?" es LA pregunta ingrata. 
La perspectiva del judaísmo es muy distinta. 
Cuando el Rey David se hallaba en su lecho de 
muerte, y dio sus últimas palabras de sabiduría y 
consejo a su hijo y sucesor, Salomón, le recuerda: 
"Muestra generosidad a los hijos de Barzilai de 
Gilead, y que sean de aquellos que comen en 
tu mesa, porque ellos se mostraron amigables 
conmigo [hace muchos años] cuando huía de 
Absalón, tu hermano" (Reyes I, 2:7). La gente 
agradecida busca corresponder a quienes le han 
ayudado, enfatizando primero la bondad que se 
les ha proporcionado. Mostremos gratitud no 
sólo a aquellos que nos ayudan, sino a quienes 
ayudan a las personas que nosotros amamos. La 
Torá cuenta que Bóaz fue especialmente atento 
y generoso con Ruth, porque Rut había sido 
muy amable y generosa con su suegra, Naomi, la 
prima de Bóaz (Ruth 2:11-16).

Recordemos a aquellos que nos han ayudado 
en diferentes momentos de nuestra vida: 
Miembros de la familia, maestros y rabinos que 
nos han inspirado y han creído en nosotros; 
amigos con quienes tal vez ya no estemos en 
contacto, que nos mostraron su lealtad y cariño; 
un jefe que nos ayudó, quizás cuando éramos 
jóvenes e inexpertos. Aun si estas personas ya no 
están en posición de ayudarnos, debemos buscar 
una forma de hacerles saber lo que sentimos por 
ellos. Después de todo, una persona que expresa 
gratitud sólo a aquellos que pueden ayudarle es 
un manipulador, no alguien agradecido.

       
Expresemos gratitud a los miembros de 

nuestra familia y a nuestros amigos. Muchos 
de nosotros damos por hecho a la gente más 
cercana, y a veces mostramos mucho mayor 
aprecio a los extraños que nos han hecho un 
favor que a aquellos que, indudablemente, 
nos han hecho cientos de ellos. Es una falla de 
nuestra habilidad para expresar amor y gratitud, 
para agradecerles su amabilidad. Si las personas 
cercanas a nosotros nos han hecho saber que 
no se sienten apreciadas, decidamos tratar a 
nuestro cónyuge, hijos, hermanos y familiares en 
general con la misma cortesía y gratitud con que 
tratamos a los extraños.

      
Ayudemos no sólo a la persona que nos 

ha ayudado, sino también a su familia y a sus 
amigos. Yonatán, el hijo del rey Saúl, fue un 
amigo leal de David y lo protegió de la ira del 
Rey Saúl, su padre. Después de que Yonatán 
murió en batalla y David se volvió rey, preguntó 
a sus sirvientes: "¿Hay alguien que haya quedado 
de la Casa de Saúl para quien yo pueda hacer 
algo en memoria de Yonatán?" (Samuel II, 9:1).

     
Agradezcamos a quienes trabajan para 

nosotros, en particular aquellos cuyos esfuerzos 
podamos dar por sentado. Por ejemplo, hagamos 
saber nuestro aprecio a los empleados domésticos 
que se ocupan de cuidar y mantener nuestra casa 
en buen estado. No sólo les hagamos saber las 
cosas que nos disgustan. Hagamos lo mismo 
por todos los que nos proporcionan un servicio. 
Asegurémonos de que ellos entienden cuánto 
significa su ayuda para nosotros. Expresemos 
gratitud a quienes nos ayudan, pero a quienes 
no vemos. Cuando nos registramos en un hotel, 
damos una propina al bellboy que lleva nuestras 
maletas, pero muchos no dejamos propina a 
la recamarera. Debido a que muy rara vez nos 
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encontramos con ella, no sentimos necesidad de 
dejarle algo. Pero es bueno para nuestro carácter 
reconocer el bien que alguien nos hace, incluso si 
no conocemos a esa persona. TODOS merecen 
un gracias.

      
Minimicemos los favores que hemos llevado 

a cabo por otros (Avot deRabí Natán 41:11). La 
sociedad funciona mejor cuando aquellos que 
han recibido ayuda recuerdan el favor y cuando 
quienes han ayudado a otros no lo cantan a 
los cuatro vientos. Muchas personas tienen 
problemas para expresar gratitud porque no 
quieren reconocer cuánto dependen de otros. Por 
tanto, cuando recordamos a las personas lo que 
hemos hecho por ellas, a menudo provocamos 
una reacción de molestia, incluso hostilidad, 
en lugar de gratitud. Infortunadamente, esta es 
una falla en muchos padres que recuerdan a sus 
hijos los sacrificios que han hecho por ellos. Y al 
mismo tiempo, magnifiquemos lo que otros han 
hecho por nosotros. No tomemos la amabilidad 
de otros como algo dado, y apreciemos todos y 
cada uno de los favores que los demás nos hagan.

      
Seamos agradecidos con las instituciones 

que nos han ayudado, no solamente con los 
individuos. El Midrash nos enseña: "Una persona 
debe ser agradecida con el lugar del que ha 
obtenido algún beneficio" (Génesis Rabá 79:6). 
Esto puede aplicarse a una escuela, por ejemplo, 
que nos dio una beca y nos proveyó educación. 
Ayudemos a esa escuela monetariamente y 
hablemos bien de ella a otros. No utilicemos 
las imperfecciones de una institución como 
pretextos para no reconocer el bien que nos han 
hecho. El Talmud nos enseña: "No lances lodo al 
pozo del cual has bebido" (Babá Kamá 92b). La 
gratitud puede también aplicarse a instituciones 
mucho más grandes, incluso a países. Por 
ejemplo, los judíos tienen una gran deuda de 
gratitud con Mexico, el país que nos acogió 
y nos dio la posibilidad de vivir dignamente 
y la oportunidad de desarrollarnos en todos 
los aspectos, sobre todo después de salir de 
lugares donde fuimos injustamente perseguidos. 
Debemos aplicar la admonición de Jeremías de 
rezar por la paz y la prosperidad del gobierno 
(29:7). De hecho, durante el servicio semanal 
de Shabbat, en muchas sinagogas se reza una 
oración por el bienestar del gobierno.

      
 NO SEAS INGRATO. Cuando alguien 

nos ha tratado bien, ayudado o beneficiado, 
no debemos dar una explicación cínica para el 
comportamiento de esa persona; por ejemplo, 
decir o pensar “todo lo que hizo esta persona 
fue solo para su bienestar y de su familia” 
(Berajot 58a). Muchos de nosotros vamos por 
la vida minimizando el bien que otros nos 
hacen enfatizando su supuesto autointerés por 
hacerlo, y no alabar lo suficiente su amabilidad 
y generosidad. Debemos entrenarnos a pensar: 
"Mira lo que fulano hizo por mí. Por ello, debo 
estarle agradecido". Hay maneras adicionales 
de ser un desagradecido. Por ejemplo, muchas 
personas dejan la casa a la cual se les ha invitado y 
donde los han tratado bien, y mientras se dirigen 
a su casa, comienzan a criticar a su anfitrión y 
a su familia; especulan sobre la relación marital 
de los anfitriones, su sensibilidad estética, 
gusto para la comida, inteligencia y hasta las 
personalidades de sus hijos. Hacer eso es actuar 
como un kafui tová, hacia aquellos que han 
pasado horas, tal vez incluso días, preparando y 
tratando de agradarnos y hacer que la pasemos 
bien. Como dicen nuestros Sabios: 'Quien niega 
el bien hecho por su prójimo, al final niega el 
bien que Hakadosh Baruj Hu (D-os) le ha hecho 
también'".

      
Nunca nos aprovechemos de alguien que 

nos ha hecho algún bien. Una persona que 
viola este principio es peor que un ingrato y es 

considerado en los textos judíos como alguien 
"que devuelve mal por bien". Desde el punto de 
vista de la Biblia, este es un pecado contra D-os. 
Si estudiamos en una escuela, aun si después 
estamos en desacuerdo con el programa o el 
enfoque general de ella, no debemos "lanzarle 
lodo" y condenarla por aquellos aspectos 
con los cuales ahora no estamos de acuerdo. 
Esto aplica también para aquellos que han 
cambiado su orientación religiosa (reformistas 
o conservadores a ortodoxos o viceversa). Tales 
personas a menudo hablan con amargura de los 
movimientos en los cuales han sido criados, pero 
deberían también reconocer cualquier bien que 
recibieron de esas experiencias anteriores. Y 
siempre hay algo positivo que obtuvimos de dicha 
experiencia. La prohibición contra la ingratitud 
no sólo se aplica a la bondad personal y a los 
favores, sino también a la influencia intelectual. 
Así, el Gaón de Vilna aconseja: “Si encuentras 
escrito en un libro que escribió alguien más algo 
que vale la pena, no ridiculices partes del libro 
con las que no estés de acuerdo”. 

     
Apreciemos lo que tenemos. Rabí Abraham 

Twerski escribe: "Tú tienes el don de la visión. 
Puedes ver un hermoso día de primavera y puedes 
ver una sonrisa en el rostro de un bebé. Puedes 
sentarte, ponerte de pie [y caminar]. Si a una 
persona postrada en cama por una enfermedad 
paralizante, que atrofia sus músculos, se le dijera: 
'Si te comprometes a realizar buenas acciones, 
puedes recuperar la fuerza muscular y vivir 
una vida activa', no dudaría ni un momento en 
aprovechar la oportunidad... Nunca consideres 
las funciones físicas como algo que siempre 
tendrás. Son un don que debe ser atesorado."  
"Si no puedes sentirte agradecido por lo que has 
recibido, entonces agradece por aquello de lo que 
te has salvado" (proverbio yiddish): si a menudo 
tomas conciencia de lo que está mal en tu vida, 
coloca este proverbio en un lugar prominente y 
reflexiona sobre aquello de lo que te has salvado: 
Si no tienes problemas de salud serios, ¿agradeces 
por tu buena salud?  Si tus hijos no sufren de 
alguna enfermedad especial, quizás intratable, 
¿estás agradecido por ello, o consideras la salud 
y el bienestar de tus hijos como algo natural y 
que nunca cambiará? Si tienes suficiente dinero 
para proporcionar a tu familia las necesidades 
básicas, no obstante, ¿a menudo te enfocas en 
aquello de lo que careces? 

Una persona agradecida no expresa felicidad 
por aquello que ha tenido sólo cuando lo pierde. 
La gratitud consiste en reconocer el bien en 
nuestra vida mientras aún lo tenemos. Nuestros 
Sabios siempre se distinguieron por esta gran 
cualidad humana, diciendo —Gam Zu Letová, 
“Todo lo que Hashem hace es para bien”. 
Mostrando aprecio por lo que tienen, en lugar 
de preocuparse por lo que les falta. Expresando 
(en Yiddish) Zol nisht farshtert veren ("Que no se 
arruine").  

Piensa en las muchas maneras en las cuales tu 
vida tiene bendiciones, y por las cuales puedes 
y deberías expresar gratitud a D-os. Identifica a 
quellos que te ayudan y a quienes debes agradecer. 
Una pequeña lista podría ser: Tengo una familia: 
esposa adorable que al entregarme su vida me 
dio lo mejor de la mía; hijos maravillosos de 
quienes no he recibido sino felicidad; nietos con 
los cuales ejerzo una nueva y gozosa paternidad. 
Tengo hermanos que son como mis amigos, 
y amigos que son como mis hermanos. Tengo 
gente que me ama con sinceridad a pesar de 
mis defectos, y a la que yo amo con sinceridad 
a pesar de sus defectos. Tengo una casa, y poseo 
un pedacito del mundo en la forma de un huerto.  
Tengo ojos que ven y oídos que oyen; pies que 
caminan y manos que acarician; cerebro que 
piensa cosas que a otros se les habían ocurrido 
ya, pero que a mí no se me habían ocurrido 

nunca. ¿Puede haber mayores riquezas que las 
mías? Soy un hombre rico, inmensamente rico. 
Uno de los hombres más ricos del mundo ¿Por 
qué, entonces, no me puso la revista 'Fortune' 
en la lista de los hombres más ricos del planeta?'

Ejercita la cualidad de la gratitud 
comenzando la cena del Viernes por la Noche, 
con la pregunta “¿Qué de bueno me ocurrió esta 
semana?”, así pidiendo a tu familia e invitados 
a compartir algo bueno o memorable que les 
haya sucedido durante la semana. Esto motiva 
a las personas a comenzar su Shabbat con una 
remembranza de las cosas buenas que suceden 
en sus vidas. Incluso aquellos que han tenido 
semanas difíciles, pueden pensar en al menos 
un momento agradable que vivieron durante la 
semana. Aun en tiempos difíciles, todos tenemos 
experiencias por las cuales estamos agradecidos. 
Es importante enfocarse en esos recuerdos 
felices aun durante —y tal vez muy en especial— 
los momentos difíciles. 

 
La tradición judía nos enseña que, al irnos 

a dormir, nuestra alma sube al cielo y, cuando 
despertamos por la mañana, la recibimos de 
nuevo limpia y lista para usarla de nuevo. Por 
ello, establece que cada mañana al despertar, 
el yehudí empiece el día de forma placentera, 
y sus primeras palabras sean una expresión de 
gratitud y gozo, diciendo la plegaria: Modé aní 
lefaneja, melej jay vekayam, shehejazarta bi 
nishmatí bejemlá, rabá emunateja (Te agradezco, 
Rey viviente y eterno, porque me has devuelto el 
alma con misericordia. Inmensa es tu fidelidad). 
Agradece por el regalo más preciado de todos: 
la vida. Concéntrate en las palabras mientras 
las recitas; asegúrate de que tu rezo no sea 
mecánico. Antes de que digas el Modé Aní, piensa 
por lo menos en una razón por la cual te alegre 
estar vivo, y tu sentido de reverencia y gratitud 
surgirá automáticamente. El vocablo Yehudí 
proviene de lehodot (agradecer), porque no 
podemos dar nada por hecho. Hay que apreciar 
y agradecer todo: estar sanos, poder respirar, 
oír, ver, caminar, etc. ¿cómo no agradecer todo 
lo que la vida nos da?

    
Así como nos aseguramos de que a nuestros 

hijos se les enseñe matemáticas de manera 
formal, sin imaginarnos que las aprenderán 
automáticamente en la escuela de la vida, es 
crucial plantar en nuestros niños desde pequeños 
las buenas cualidades de carácter, como lo es ser 
agradecidos. Esta importante cualidad los hará 
seres más felices y hará un mundo mejor para 
todos los demás. Y de la misma manera en que la 
maestría de un instrumento musical requiere de 
la práctica constante, la adquisición de una ética 
y valores, necesita del ejercicio continuo.

A este fin, tanto en el colegio como en casa 
debemos adiestrar a nuestros niños en el valor 
del agradecimiento. Esto se puede lograr por 
medio de Actividades, Cuentos y Material de 
apoyo (videos, canciones). Por ejemplo, se les 
pueden plantear este tipo de preguntas para 
que reflexionen: ¿Cómo te sientes cuando 
das las gracias? ¿Por qué? ¿Crees que mostrar 
agradecimiento es una parte importante de 
la felicidad? ¿Por qué nos cuesta agradecer 
y olvidamos frecuentemente hacerlo? ¿Qué 
recomiendas para que siempre seamos 
agradecidos? Si el judaísmo opina que lo que 
tenemos se lo debemos a D-os, ¿por qué hay 
que agradecer a la gente? ¿Debemos esperar 
agradecimiento de la gente que ayudamos? 
Cuando se muestra agradecimiento, ¿quién se 
beneficia más, el que da las gracias o el que las 
recibe?

Ciertamente, esta perashá nos recuerda la 
palabra mágica: “gracias”, que en ocasiones 
olvidamos pronunciar.

Viene de página 6
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D
urante miles de años, el pueblo 
judío ha estado buscando a sus 
diez tribus que desaparecieron 
en el exilio asirio. En la época 
del rey Rehavan, hijo del rey 
Salomón, el reino se dividió en 

dos: en el sur, estaba el reino de Yehudá, con 
las tribus de Yehudá, Binyamin, y parte de la 
tribu de Leví, mientras que en el norte, donde 
se encontraba la mayoría del pueblo, estaban las 
diez tribus de Israel. Hubo hostilidades entre los 
dos reinos, y hasta en algunas ocasiones llegaron 
a guerrear. Aproximadamente 133 años antes de 
la destrucción del Primer Templo, Senaquerib, 
rey de Asiria, conquistó el reino de Israel, y se 
llevó cautivos a las diez tribus de Israel. Al mismo 
tiempo, trajo a otras naciones, los "Kutim", 
y las instaló en su lugar. Sin embargo, cuando 
años más tarde Senaquerib buscó conquistar 
Jerusalem, sufrió una gran derrota.  

En el corazón de los estados islámicos 
radicales de Afganistán y Pakistán, viven los 
"pashtunes", que consisten en varios cientos de 
clanes y tribus que han conservado su herencia 
en medio de oleadas de conquista y ocupación 
extranjeras. Son un gran grupo étnico de casi 
cuarenta millones de personas, divididas en 
diferentes tribus, y que están en casi todas 
partes, desde la administración hasta los 
talibanes, viven sin comer camellos, sin salir el 
sábado, y hasta conservan una ciudad de refugio. 
Paradójicamente, es de los pashtunes de donde 
surgió el movimiento ultraconservador de los 
talibanes islámicos en Afganistán. Sin embargo, 
existen muchas similitudes entre sus costumbres 
y la tradición judía. Aunque son celosamente 
musulmanes, sus rituales como la observancia 
del sábado y otras festividades familiares, son 
idénticas a las costumbres judías. También, 
mantienen la costumbre de casarse sólo entre 
ellos, y no con otros miembros de la religión 
islámica. Al rezar ante una tumba familiar, toman 
una pequeña piedra y la colocan sobre la lápida. 
Al principio no pertenecían a los talibanes, pero 
con la ocupación militar de los soviéticos en la 
década de los 80, se vieron en una situación de 
gran angustia, ya que nadie los ayudó, lo que 
provocó que muchos de los jóvenes pashtunes 
se adhirieran al ejército talibán. A diferencia de 
otras tribus en Afganistán, los pashtunes tienen 
rasgos distintos, su tez es más blanca que sus 
vecinos, sus ojos son claros, y su cara es un 
poco más larga. También no comen carne de 
camello. Para los musulmanes, no comer carne 
de camello es muy raro. En el pasado, para saber 
quién era un judío, preguntaban: ¿comes carne 
de camello?, quien respondiera negativamente, 
daba una clara señal de ser judío. Otra de sus 
costumbres, es que los pashtunes, además del 
viernes, establecieron el sábado como el día 
de descanso, a diferencia de los musulmanes 
que descansan los viernes. Durante las últimas 
dos décadas, los titulares de los periódicos han 
planteado la cuestión de que, si las tribus pashtun 
que componen la mayoría de los 
talibanes, son de hecho nuestros 
parientes perdidos desde hace 
mucho tiempo, descendientes de 
los israelitas que fueron exiliados 
por el imperio asirio hace más 
de 2.700 años. A lo largo de 
las generaciones, han surgido 
en todo el mundo, muchos 
testimonios y leyendas acerca del 
destino desconocido de las diez 
tribus de Israel, y los pashtunes 
formaron una parte importante 
de esas hipótesis. Cuando los 
británicos conquistaron la India, 
los encontraron, y se dieron 

Eli Suli

TALIBANES Y PASHTUNES 

¿EXISTEN LAS TRIBUS PERDIDAS DE ISRAEL?

cuenta de que se atribuían a los israelitas. Incluso 
en el pasado, los reyes de ascendencia pashtún, 
daban a sus hijos nombres hebreos, como Jacob 
y José, y decían que eran israelitas. Aunque 
muchas costumbres ya no las practican, aún 
conservan una ciudad como refugio para asesinos 
accidentales. Quien asesina accidentalmente a 
otro, tiene que huir a una ciudad refugio para 
salvarse de ser asesinado por algún familiar 
de la víctima, o si se queda en su lugar, se 
arriesga a una venganza. Otras de las prácticas 
de los pashtunes, incluyen costumbres como la 
circuncisión en el octavo día del nacimiento, un 
chal de cuatro puntas con flecos, abstenerse de 
mezclar carne y leche, las velas encendidas el 
viernes por la noche, y leyes de pureza familiar. 
Incluso el "IBUM", (ley judía que obliga a un 
hombre a casarse con la viuda de su hermano 
fallecido sin descendencia masculina) aún existe 
entre los pashtunes. En otras áreas por ejemplo, 
las bodas las efectúan bajo un dosel, y deben 
entregarle un anillo a la novia. Se levantan cada 
vez que mencionan el nombre de Moshe, y 
algunos no rezan en dirección a La Meca, sino 
hacia Jerusalem. Es muy curioso saber que los 
pashtunes ponen sus leyes llamadas pashtunwali 
por encima de las del Corán. El pashtunwali 
parece ser una antigua Ley Bíblica. Antes del 
surgimiento del fundamentalismo islámico en la 
región, muchos de los pashtunes se declararon 
a sí mismos como lo que llamaban Bani Israel 
(Hijos de Israel), una tradición oral que sus 
antepasados  transmitieron de generación en 
generación. En el siglo XIX, varios occidentales 
que visitaron la región, se convencieron de que 
los pashtunes eran descendientes de los israelitas. 
En el libro "Historia de los afganos", de Joseph-
Pierre Ferrie, de 1858, escribió que el jefe de una 
de las principales tribus pashtunes, los Yusefzai 
(Hijos de José), presentó al shah de Persia, 
Nader Shah Afshar, una Biblia escrita en hebreo, 
y varios otros artículos que se habían utilizado 
en su antiguo culto, y que habían conservado. 
Sorprendentemente, los nombres de las tribus 
pashtunes más importantes son: Rubeni, Gadi, 
Ashuri, Efridi, Shinwari, Lewani y Yousefzai, que 
se asemejan claramente a las tribus de Reuven, 
Gad, Asher, Ephraim, Shimon, Levy y Yosef. 
¿Pero dónde han estado todos estos años? 

Los propios pashtunes a veces hablan de su 
conexión israelita, pero muestran pocos signos 
de simpatía o algún deseo de emigrar al moderno 
estado israelí.

Ellos afirman que se vieron obligados a 
convertirse al islam, y que siempre tuvieron una 
actitud positiva hacia el judaísmo. El abuelo de 
uno de ellos le recordaba a su nieto, que era de 
ascendencia judía, y que algún día regresaremos. 
Y le decía, si ves a un judío en problemas, ayúdalo, 
debes recordar que es tu hermano. Ellos viven en 
un entorno difícil, y si expresan simpatía abierta 
por Israel o el judaísmo, corren un riesgo muy 

grande. Sin embargo, se han recibido varias cartas 
que enviaron los pashtunes, en donde en una de 
ellas, escribe Zaria, un pashtún afgano: "somos, 
sin duda judíos, descendientes de las tribus de 
Rueben, Menashe, Asher y Zevulun, y también 
creemos que el día que volvamos al judaísmo y a 
la Tierra de Israel, el Mesías hijo del rey David, 
volverá y nos salvará a todos". En otra de las cartas 
que llegó desde el corazón del estado musulmán 
radical, el remitente afirma que mantienen un 
estilo de vida musulmán, y anima a los judíos a 
mantenerse firmes contra los palestinos: "somos 
hebreos, y creemos que algún día volveremos a 
Israel, y no les daremos esa tierra a los árabes. 
Nosotros, los pashtunes, somos conocidos como 
aquellos que no se rinden, así que ustedes deben 
hacer lo mismo con la Tierra de Israel". Aunque 
no todos reaccionan de esa manera, algunas 
pashtunes dicen: "es cierto que solíamos ser 
judíos, pero hoy somos musulmanes leales, no se 
puede esperar que las personas que han vivido 
con el islam durante más de mil años, cambien 
su visión del mundo en un día". La mayoría de 
ellos se ven a sí mismos como musulmanes, con 
cierta afinidad por el pueblo judío. Hoy, muchos 
historiadores e investigadores insisten en que 
los restos de las diez tribus viven en Afganistán. 
Y aunque los talibanes han hecho mucho 
para borrar cualquier rastro de su historia 
preislámica, la tradición se niega a morir. Esta 
curiosidad histórica, sin embargo, no debería 
confundirnos ante el hecho de que los talibanes 
son antiisraelíes, y no han mostrado ningún 
interés en volver a sus raíces judías. Aunque con 
el nuevo despertar entre los pashtunes, existe 
la posibilidad de que Israel pueda planear un 
camino de regreso a sus hermanos perdidos, y 
restaurar la casa de Israel, pero eso no será fácil, 
ya que muchos de los pashtunes de hoy creen en 
el islam, y han olvidado sus antiguas tradiciones. 

Hay una disputa entre dos grandes sabios de 
la Mishna, sobre si las diez tribus volverán. Rabí 
Akiva sostiene que las diez tribus se perdieron 
para siempre y ya no volverán, mientras que 
Rabí Eliezer sostiene que sí volverán.  (Talmud, 
Sanedrín 110b)

Sin embargo, el profeta 
Yejezkel describe la reunión 
definitiva entre todas las tribus, 
y predice en detalle cómo se 
dividirá Israel en trece partes 
en el momento de la redención. 
(Yejezkel 37:19-22).

¿Quizás ya estemos muy 
cerca de la redención final, y 
por lo tanto, han comenzado a 
aparecer las tribus perdidas de 
Israel?
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¿Cómo se dice sionismo en hebreo bíblico?

Yosef Bitton*

S
ionismo: El retorno del pueblo 
judío a la tierra de Israel.

 
Si bien el término «Sionismo» 

fue acuñado por Nathan 
Birnbaum en 1890, quien debería ser 
acreditado por la idea del Sionismo moderno 
es el Rabino Yehudá Bibás (1776-1852). 
El Rab Bibás nació en Gibraltar (colonia 
inglesa, como Las Malvinas). Por el lado 
de su madre, fue nieto del famoso rabino 
marroquí Rabbenu Hayim ben Attar, el Or-
haJayim-haKadosh (1696-1743). Su padre 
pertenecía a la prestigiosa familia Bibás, una 
familia de Rabanim, Dayanim y Shojatim de 
Tetuán, Marruecos español. El Rab Bibás fue 
por muchos años el rabino de la prominente y 
afluente Comunidad Judía de Corfu, hermosa 
isla que hoy pertenece a Grecia.

El Rab Bibás vio la oportunidad para el 
pueblo judío de tener su propio estado en el 
hecho de que muchos países en esos días se 
sublevaban contra los imperios gobernantes 
y lograban así su independencia. Vivir en 
Corfu le permitió al Rab Bibás la perspectiva 
privilegiada de ser testigo directo de la 
revolución del los griegos contra el Imperio 
Otomano y la victoria que condujo a la 
creación del estado griego independiente. 
Israel, llamada en ese entonces “Palestina”, 
también estaba bajo el gobierno del Imperio 
Otomano. Rabí Bibás estimó en 1835 que 
los judíos eran capaces de obtener su propia 
independencia, ya que el Imperio Otomano 
era cada vez más débil política y militarmente. 
El Rab Yehuda Bibas opinaba que: «Los judíos 
deben conquistar militarmente la tierra de 
Israel de los turcos, de la misma manera que 
los griegos conquistaron su propia tierra de 
los turcos».

El rabino Bibás viajó por Europa y África 

del Norte visitando Turquía, los Balcanes, Viena, 
Londres, Alemania, Hungría y Praga y muchas 
más comunidades judías. El principal mensaje 
que predicaba a todos los judíos del mundo era 
“TESHUVA”, un llamado para retornar como 
nación a Israel.

El Rab Bibás le dio un significado más amplio 
al término Teshuvá. Literalmente “Teshuvá” 
significa “retorno”. Pero más allá del significado 
convencional, el retorno del individuo judío 
a D-os, en la Torá encontramos la idea de 
“Teshuvá/retorno” principalmente como el 
retorno del pueblo judío a la tierra de Israel.

 
En el libro de Debarim, capítulo 30, 1-11 

el concepto de Teshuvá está mencionado ocho 
veces. En primer lugar como “arrepentimiento”, 
seguido por la “reconciliación” nacional con 
HaShem. Luego Teshuvá define a la forma que 
HaShem hará “retornar” al pueblo judío a su 
tierra. Al igual que el exilio en el capitulo anterior 
fue el resultado del abandono de HaShem, el 
retorno a la tierra de Israel se presenta como el 
resultado de la reconciliación entre Am Israel y 
HaShem, nuestro D-os.

 
El rabino Bibás explicaba que al morar en la 

Diáspora: «Estamos dando la espalda a HaShem, 
como lo explicaron nuestros rabinos: Un judío 
que vive fuera de Israel es como un judío sin 
D-os. Y ¿por qué estamos viviendo en el exilio? 
¿Para buscar nuestro sustento? ¿No dijo la Torá 
que la tierra de Israel es una tierra que HaShem 
supervisa constantemente, una tierra en la que 
no se comerá el pan con pobreza? ¿No es una 
tierra que no le faltará nada? recordemos que 
cada día, después de comer pan, agradecemos a 
HaShem por la tierra de abundancia que Él nos 
concedió … »

 
Quien formuló por escrito las ideas del 

rabino Yehuda Bibás fue el Rab Yehudá Alqalay 

(1798-1878). A diferencia del Rab Bibás, que 
no llego a publicar sus ideas (o sus libros no 
nos llegaron o no fueron difundidos…) el 
Rab Alkalay fue un escritor prolífico. Al igual 
que el Rab Bibás, el Rab Alkalay no concebía 
el regreso del pueblo de Israel a Sión como 
una solución para el eterno problema del 
antisemitismo, sino esencialmente como 
una forma de cumplir la aspiración judía 
de una normalización política: es decir, el 
pueblo judío, viviendo en su tierra, Israel, y 
gobernado por su ley, la Torá. Ambos rabinos, 
el rab Bibás y el Rab Alkalay, entendieron 
que el pueblo de Israel no necesitaba esperar 
pasivamente el arribo del Mashiaj para 
concretar esta aspiración. Más bien, debemos 
buscar activamente el restablecimiento de un 
estado judío independiente en la tierra de 
nuestros antepasados como una manera de 
avanzar y facilitar la llegada del Mashiaj.

 
El rabino Alkalay, inspirado por el 

Rab Bibás formuló su plan e ideas para la 
restauración de los judíos en Israel en su libro 
“Goral laHaShem”, publicado en Viena en 
1857. En este libro el rabino Alkalay diseñó 
un plan comprensivo con las fundaciones 
religiosas y las medidas prácticas a tomar 
para la “TESHUVA” nacional, el retorno de 
la nación judía a Israel. El libro fue publicado 
en tres ediciones diferentes y traducido a 
muchos idiomas, incluyendo el inglés.

  
Es muy interesante leer las haskamot 

(cartas de recomendación) que tuvo este 
libro de muchos rabinos prominentes. En 
mi opinión la carta más interesante es la de 
Sir Moses Montefiore (1784-1885) escrita 
originalmente en hebreo por este famoso 
filántropo y líder del pueblo judío.

*Rabino de la Comunidad 
Ohel David Shlomo de Nueva York



KESHER 1˚ oct 202110 JUDAICA

Mes de Jeshván

(7 de octubre al 4 noviembre)

Jeshván (llamado también Marjeshván; del idioma acadio waraj shamnu o 
yaraj shaman, literalmente "octava luna"; próximo al hebreo yéraj sheminí, 

con el mismo significado), es el segundo mes del calendario hebreo 
moderno, que comienza con el mes de Tishrei rememorando la Creación 
del mundo, y el octavo según el ordenamiento de los meses en la Biblia, 
que comienza por el mes de Nisán, en conmemoración de la salida de 
los hebreos de la esclavitud en Egipto.

La Biblia se refiere primeramente a este mes, en una ocasión, como 
«el mes de Bul» (yéraj Bul): "Y el año once, en el mes de Bul - que es el 

mes octavo - fue acabada la Casa en todas sus partes, según todo su proyecto. 
Salomón la levantó en siete años". Este nombre es derivado, según se cree, del 

idioma fenicio, ya que el mes sólo es así mencionado en el contexto de las relaciones 
comerciales que mantuvo el rey Salomón de Israel, con el rey Hiram de Fenicia, para proveerse de materiales de 
construcción para erigir su Templo de Jerusalén; y se cree que Bul fue el nombre del noveno mes utilizado por 
los antiguos habitantes de Canaán, que llamaban a sus meses con terminología relacionada con la agricultura 
y al clima.

Posteriormente, el nombre otorgado al mes de Jeshván en la Biblia fue simplemente «el mes octavo», 
siguiendo la numeración ordinal, al igual que el resto de los meses del año hebreo en la Torá: "Entonces 
instituyó Jeroboam fiesta solemne en el mes octavo, a los quince días del mes, conforme a la fiesta solemne que 
se celebraba en Judá; y sacrificó sobre un altar".

Su nombre actual, Jeshván, apócope de Marjeshván (que también es utilizado), tiene sus orígenes en los 
nombres de los meses de la antigua Babilonia, provenientes del idioma acadio, y de aquí fueron adoptados 
por los judíos allí desterrados entre 586 a. C. y 536 a. C., luego de haber sido llevados al exilio por el rey 
Nabucodonosor II. El nombre Jeshván no figura en la Biblia; sólo siete de los doce meses aparecen en ella con 
sus nombres babilónicos: Nisán, Siván, Elul, Kislev, Tevet, Shevat y Adar-; Jeshván sólo lo hará por primera vez 
con este nombre, en el Talmud.

Jeshván cuenta a veces con 29 días, y a veces con 30, según las diversas necesidades astronómicas y 
eclesiásticas del calendario hebreo. Es un mes de otoño (boreal), y es paralelo a los meses gregorianos de 
octubre y noviembre, según el año. Su signo del Zodíaco es Escorpio, debido a que en este mes se empieza a 
orar por la lluvia, luego del extenso y seco verano vivido en la Tierra de Israel, y por lo cual es un mes ávido de 
agua, tal como lo representa el escorpión del desierto.

Celebraciones judías en Jeshván

El mes de Jeshván carece de festividades judías de importancia, luego de la intensidad en fiestas y celebraciones 
con que cuenta el mes anterior, Tishrei. Hay quienes encuentran en ello una cierta amargura, reflejada según 
ellos en la partícula "Mar" ("amargo") en el nombre del mes. Otros, por su parte, ven la parte positiva, opinando 
que el mes de Jeshván ofrece a cada individuo la oportunidad de seguir con el proceso de introspección personal 
iniciado durante las solemnes celebraciones del mes precedente, brindándole así la oportunidad de plasmar los 
cambios logrados en el proceso, en la rutina de los quehaceres cotidianos.

Si bien ya en el último día de la festividad de Sucot (llamado Simjat Torá) se empieza a rezar para que 
comiencen las lluvias en la Tierra de Israel, es sólo a partir del 7 de Jeshván cuando se empieza a pedir, en la 
plegaria diaria de Shmoné Esré (o Dieciocho rezos): «Y danos el rocío y la lluvia para bendición».
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El Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) 
publicó un informe redactado en términos muy duros, 
en el que afirma que las tareas de control en Irán han 
sido "seriamente socavadas" después que Teherán 

suspendiera algunas inspecciones de la agencia de la ONU a sus 
actividades nucleares.

Alemania, por su parte, también consideró que reactivar 
las conversaciones dentro de dos o tres meses, como sugiere 
Teherán, es un plazo "demasiado largo", indicó su Ministro de 
Exteriores, Heiko Maas.

El ministro señaló que había mantenido una conferencia 
telefónica con su nuevo homólogo iraní, para que Teherán 
"regrese lo más rápidamente [posible] a la mesa de negociaciones".

Mas dijo que Berlín espera que el nuevo gobierno de Irán 
siga apoyando los resultados de las negociaciones hasta ahora.

El ultraconservador Ebrahim Raisi se convirtió en nuevo 
presidente iraní en agosto, en reemplazo del moderado Hasan 
Rohani, principal artífice por parte de Irán del acuerdo de 
2015.

El pacto ofreció a Irán flexibilizar las sanciones occidentales 
y de la ONU a cambio de permitir controles estrictos respecto 
a su programa nuclear, supervisado por el OIEA.

En represalia por la retirada de Donald Trump del tratado, 
hace tres años, y la reinstauración de duras sanciones, Irán fue 
abandonando la mayoría de sus compromisos asumidos en el 
acuerdo.

EU ADVIERTE A IRÁN QUE SE AGOTA EL 
TIEMPO PARA SALVAR ACUERDO NUCLEAR

La Confederación de Cámaras Industriales de los Estados 
Unidos Mexicanos (CONCAMIN) y la Asociación de 
Industriales Manufactureros de Israel (MAI, por sus 
siglas en inglés) firmaron una alianza para impulsar 

acciones a favor de la Industria 4.0 y fomentar la transferencia 
de tecnología, robótica, digitalización y aprovechamiento de la 
experiencia israelí en temas de ciberseguridad y espacio para 
beneficio de la industria mexicana.

Durante la firma del convenio, el Presidente de la 
CONCAMIN, Francisco Cervantes Díaz, señaló que se trata 
de un “gran logro” que tendrá “una repercusión práctica en 
muchas de las necesidades que tiene la industria mexicana en 
la actualidad”.

Destacó las excelentes relaciones que existen entre ambos 
países y recordó que cuentan con un tratado de libre comercio 
desde hace más de 20 años que continúa “en auge”.

Por su parte, el Jefe de la Oficina de la Presidencia, Manuel 
Pérez Cárdenas, manifestó que el Acuerdo entre la CONCAMIN 
y la MAI fortalecerá las relaciones comerciales entre ambas 
naciones y sentará las bases de un proceso de intercambio que 
beneficiará a sus industrias.

TRIBUNA

LA CONCAMIN Y LA ASOCIACIÓN DE 
INDUSTRIALES MANUFACTUREROS DE ISRAEL 
FIRMAN CONVENIO DE ALIANZA ESTRATÉGICA

La Industria aeroespacial de Israel (IAI) informó que 
este semestre y trimestre de año ha sido el más rentable 
en su historia.

Según un comunicado de la compañía de defensa y 
aeroespacial, las ventas aumentaron un 22 por ciento en el 
primer semestre de 2021. 

Harel Locker, presidente saliente de la junta directiva del 
IAI, dijo sobre sus cuatro años en el cargo que “la compañía 
experimentó una fuerte transformación comercial. 

Agregó que “junto con nuestros logros comerciales, no nos 
olvidamos de nuestros valores básicos. Durante este tiempo, 
ganamos cuatro premios de seguridad de Israel, lanzamos el 
módulo de aterrizaje lunar 'Beresheet', pusimos en órbita 
el satélite Ofek 16, probamos el sistema de misiles Arrow 3 
en Alaska y alcanzamos muchos otros logros tecnológicos 
innovadores ".

ISRAEL AEROSPACE INDUSTRIES 
REPORTA EL TRAMO MÁS RENTABLE 
EN LA HISTORIA DE LA COMPAÑÍA

Los Acuerdos de Abraham fueron un hito para la paz 
en Medio Oriente, por lo que Israel a través del 
Ministerio de Relaciones Exteriores lo celebra con un 
maratón denominado ‘Hablando de Paz’, en la que 

más de 100 periodistas de los cinco continentes interactuaron 
con el Estado de Israel.

‘‘Este año de paz no es algo que deban celebrar solo los 
israelíes, porque cambió la situación para los ciudadanos de 
todos los países que firmaron los Acuerdos de Abraham, y 
también cambió la situación de la región. Trajo esperanzas para 
los ciudadanos de Medio Oriente, que conocen de muchos 
conflictos pero de pocos procesos de paz. Y este año demuestra 
que hay un camino hacia el futuro para la región’’.

ITON GADOL

ISRAEL CELEBRARÁ EL PRIMER ANIVERSARIO 
DE LOS ACUERDOS DE ABRAHAM
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Una de las maneras de entender 
el desarrollo económico de un 
país es analizando si el nivel de 
bienestar (material e inmaterial) de 
la mayor parte de los individuos que 
componen una sociedad es mayor 
que el que tuvieron sus padres (o 
más aún que el de sus abuelos) a la 
misma edad. Visto de esta manera, 
resulta claro para la mayor parte 
de los mexicanos, que su nivel de 
bienestar ahora, es mayor que el 
de sus padres y también mayor 
al de sus abuelos. La generación 
actual tiene acceso a más bienes y 
de mayor calidad; la mayor parte de 
los hogares cuenta con los servicios 
básicos de electricidad, agua potable 
y saneamiento, y la infraestructura 
urbana sin duda ha mejorado, 
todo ello sin obviar que en algunas 
ciudades ha habido un deterioro 
ambiental, problemas de movilidad 
y una mayor inseguridad.

El proceso de desarrollo se ha 
reflejado en la dinámica demográfica 
caracterizada principalmente por 
dos fenómenos. Por una parte, 
existen mayores niveles de capital 
humano, particularmente de las 
mujeres (que por lo mismo enfrentan 
un mayor costo de oportunidad 
de permanecer fuera del mercado 
laboral), lo que se ha traducido en 
una menor tasa de fecundidad (2.1 
hijos por mujer en promedio), así 
como una menor tasa de natalidad 
(17 nacimientos por cada 1,000 

habitantes, aproximadamente). Dada esta 
dinámica, se proyecta que para finales de 
esta década el número de individuos de 
hasta 15 años de edad como porcentaje 
de la población total se estabilice en 30 
por ciento.

Simultáneamente, como resultado de 
la mayor urbanización de la población, la 
vacunación de los niños, el acceso cada 
vez más generalizado a agua potable en 
los hogares y la consecuente reducción 
en la incidencia de enfermedades 
gastrointestinales y el mayor acceso a 
servicios de salud, se ha traducido en un 
aumento en la esperanza de vida de la 
población (hoy es de 77 años cuando en 
1930 era de 34 años y en 1970 era de 61 
años).

Ello implica que la población mexicana 
está envejeciendo, de forma tal que el 
número de individuos mayores de 65 
años, que en la actualidad es 7% de la 
población total, seguirá aumentando 
hasta llegar en el 2050 a representar 20 por 
ciento. Ambas dinámicas demográficas 
implican que la edad promedio de la 
población, que hoy es de 29 años, llegará 
a 39 años para el 2050.

Hay otra implicación por demás 
importante: la evolución del índice de 
dependencia. Éste mide la suma del 
número de individuos menores a 15 años 
y los de mayores a 65 años (los que están 
en edad escolar y quienes ya se jubilaron) 
como porcentaje de quienes están entre 
ambos límites inferior y superior, y que 

por lo mismo constituyen la fuerza 
laboral potencial. Este índice ha 
venido cayendo desde principios 
del presente siglo (el denominado 
“bono demográfico” o “ventana 
de oportunidad demográfica”) y se 
proyecta que llegará a su mínimo en 
aproximadamente ocho años.

Como país, ya desperdiciamos 20 
años de este bono por tres razones 
principales: la primera es que la 
economía ha experimentado muy 
bajo crecimiento (en promedio el 
crecimiento del PIB por habitante ha 
sido de únicamente 0.5%), lo que se 
ha traducido en una relativamente 
baja creación de empleos. La segunda 
es que la calidad de estos empleos 
también ha sido pequeña, reflejada 
en que la tasa de informalidad 
laboral (los que no tienen acceso al 
sistema formal de seguridad social, 
principalmente IMSS, Infonavit y 
cuentas de retiro individuales) se ha 
mantenido arriba de 55 por ciento. 
Y tercero, no haber mejorado la 
calidad del sistema educativo y la 
calidad del capital humano de la 
fuerza laboral. ¿Nos encaminamos 
hacia ser un país de viejos pobres?

*Diario El Economista 
18-02-2020

*Sobre el autor: Economista, y 
profesor. Medalla al mérito ITAM y 
Caballero de la Orden Nacional del 

Mérito de la República Francesa.

Viejos pobres
Isaac Katz*
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Bank se haga realidad, necesitamos legisladores ilustrados que 
legitimen las criptomonedas. El informe dice: “Primero, deben 
volverse legítimos a los ojos de los gobiernos y reguladores”. 
¡Muy cierto! creo yo. 

La regulación criptográfica podría estar a la vuelta de la 
esquina. A medida que se superan los obstáculos regulatorios, 
las criptomonedas pueden convertirse en sustitutos legítimos 
de la moneda fiduciaria. 

¿Qué es una moneda fiduciaria (Fiat Money)? - Una moneda 
fiduciaria es una divisa nacional que no está vinculada al precio 
de una materia prima, como el oro o la plata. El valor de una 
moneda fiduciaria se basa en gran medida en la confianza pública 
en el expedidor de la moneda, que es habitualmente el banco 
central o el gobierno del país. El dinero fiduciario les da a los 
bancos centrales un mayor control sobre la economía porque 
pueden controlar cuánto dinero se imprime. La mayoría de las 
monedas de papel modernas, como el dólar estadounidense, 
son monedas fiduciarias.

Muchos gobiernos no se quedarán sentados y perderán 
el control de la oferta monetaria sin una lucha feroz. La 
libra esterlina y otras monedas estables pueden, en última 
instancia, proporcionar la hoja de ruta para una adopción más 
generalizada, con una supervisión más sólida por parte de los 
reguladores gubernamentales.

Lo que es aún más notable del informe es una sección 
que se titula "¿El fin del dinero fiduciario?" Eso es bastante 
descabellado, si se tiene en cuenta que este informe proviene 
de un enorme banco mundial. Lo que la gente de la comunidad 
de las criptomonedas sabe desde hace un tiempo, los bancos 
están empezando a darse cuenta ahora. ¡Pero eso es una buena 
noticia!

La verdadera víctima de las criptomonedas puede no ser el 
dinero fiduciario, sino las tarjetas de plástico. Durante décadas, 
hemos ido eliminando gradualmente el efectivo. Las tarjetas 
de efectivo, crédito y débito se están volviendo obsoletas 
lentamente y pueden continuar en este curso, a medida que 
aumenta la aceptación de las criptomonedas. Cuando usted, 
estimado lector, piensa en la evolución del dinero, ve que 
pasamos del papel moneda y las monedas a las transacciones en 
línea y las tarjetas de débito / crédito. El aumento de los pagos 
móviles a través de WeChat Pay, AliPay y Paypal ya hacen que las 
tarjetas de plástico sean redundantes. Blockchain ofrece muchas 
ventajas de sobre las tarjetas de plástico, pero la diferencia 
básica entre las dos es que todos los pagos y transferencias 
se realizan con el consentimiento total del usuario. Deutsche 
Bank cree que las tarjetas de plástico podrían morir. A medida 
que aumenta la adopción de criptomonedas, es lógico suponer 
que las tarjetas de crédito desaparecerán. Simplemente ya no 
los necesitaremos.

¿Las Criptomonedas 
Son El Futuro Del Dinero?

Boris Diner*

S
egún Deutsche Bank, el sistema monetario 
actual es frágil. Deutsche Bank ve que para 2030 
las monedas digitales aumentarán a más de 200 
millones de usuarios. En el informe "Imagine 
2030", Deutsche Bank sugiere que la moneda 

digital podría eventualmente reemplazar el efectivo algún 
día, a medida que crece la demanda de anonimato y un 
medio de pago más descentralizado.

Hace unas semanas, leí esta predicción interesante en las 
noticias. Deutsche Bank hizo una declaración muy audaz. 
El banco alemán publicó un informe de investigación 
llamado “Imagine 2030.” En este informe, el banco dice 
que las criptomonedas actualmente son solo adiciones 
al sistema de pago de dinero actual. Sin embargo, en la 
próxima década podrían ser los reemplazos.

Deutsche Bank predice que el número de usuarios de 
criptomonedas se multiplicará por cuatro en los próximos 
diez años, hasta alcanzar los 200 millones. Este crecimiento 
es casi el mismo que el de Internet en sus primeros 20 
años.

Los paralelismos entre Internet y las criptomonedas 
son asombrosos. Hasta Mosaic, Internet se financiaba 
con fondos públicos y se utilizaba principalmente en un 
entorno académico. Pero aparecieron unos legisladores 
ilustrados que decidieron legalizar la actividad comercial 
en Internet. Si bien, el uso comercial de Internet comenzó 
con la mayoría de las personas y empresas sin saber cómo 
conectarse o usar Internet, se establecieron los rieles que 
eventualmente cambiarían el futuro de todo.

Los años de ruptura de uso simplificado y gran 
crecimiento de usuarios no están lejos. El talento es 
abundante, el capital está aquí y las condiciones como la 
inclusión económica y la libertad están maduras.

Pero, para que todo esto suceda, existe un gran 
factor incierto. ¿Cómo abordarán los gobiernos las 
criptomonedas? Para que la predicción de Deutsche 

Continúa en la página 15
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Nuevos emprendedores

Es un fenómeno casi mundial, incluso en países donde se 
castiga a aquellas personas que toman la iniciativa para 
sobrevivir en tiempos de crisis o violencia como en las 
guerras o desastres naturales o sociales. No todos son 

unas peritas en dulce, por supuesto, e incluso hay delincuencia 
organizada, pero me refiero a aquellos que emprenden ya sea por 
necesidad imperiosa de darle de comer a sus seres queridos o los 
que, inconformes con su situación toman riesgos calculados y logran 
su objetivo.

Las crisis crean dolores y angustias, pero también 
oportunidades. Y esta pandemia que no cede, a pesar de la lenta 
pero efectiva campaña de vacunación es, para varios un incentivo 
para probar e introducir al mercado productos, servicios, etc. 
Muchos no pasan de intentos, pero hay otros que tienen éxito y 
tesoneramente logran crear mini-emporios.

He leído de todo tipo de procesos de comercialización vía la red, 
del boom de la paquetería y de los envíos por internet. Los libros 
digitales han crecido así como ha disminuido la venta de discos o 
DVD. Al bajar lentamente algunas restricciones hay servicios tales 
como clases presenciales y cursos, ejercicios al aire libre y hasta un 
aumento significativo de cuidadores de perros, en parques. Hay que 
sobrevivir.

Yo no quiero sonar en exceso optimista, porque falta mucho 
para que recuperemos una calma en nuestros ingresos y estabilidad 
económica, tan golpeada. Sin embargo jóvenes y adultos no se 
resignan a ser sujetos de programas asistenciales únicamente  sino 
que quieren demostrar su independencia y buscar oportunidades. 
Eso sí, el mundo cambió radicalmente y posiblemente su búsqueda 
vaya a redundar en ideas 
y proyectos que parezcan 
descabellados, pero funcionan. 
Les recuerdo que los grandes 
inventos y transformaciones en 
la era contemporánea han salido 
de personas inconformes, que 
contra todo lo previsto crean 
maravillas tecnológicas. Y a 
nivel modesto la inventiva para 
nuevos productos han creado 
consumidores que ni sabían 
de su existencia. Aprovechen 
esos canales de información y 
curioseen para lograr que se les 
“prenda el foco” y  lo puedan lograr e introducir al mercado. No 
me equivoco al decir que en esta era de las maravillas todo se vale 
y si no funciona… a probar de nuevo. En el pasado las tradiciones 
y costumbres de la sociedad eran impuestas  rígidamente y no se 
toleraban nuevas ideas. Un ejemplo fue la revolución de la pintura 
impresionista en Francia y su rechazo inicial, hasta que se impuso por 
su cambio radical y la belleza de cuadros de un colorido espectacular. 
Les pregunto: ¿Saben en cuanto se valora una pintura de Van Gogh 
en la actualidad? En decenas de millones de dólares y el pobre 
Vincent no pudo vender una sola pintura en vida, dependiendo de 
su hermano para sobrevivir. 

En la actualidad la velocidad del cambio es para volverse loco… 
o para emprender con ideas locas. Les recomiendo a aquellos que 
puedan, el salirse de su entorno y buscar oportunidades, que están 
esperando ser descubiertas.

Y de acuerdo con mi humilde opinión, Deutsche Bank 
acierta generalmente en sus predicciones.

Pero las predicciones siempre son engañosas. La 
retrospectiva es 20/20, entrado a 2021. Ahora mismo, 
todo el mundo quiere creer. Podemos saborear el futuro 
descentralizado. Las cosas llevan tiempo, pero la cuenta 
atrás ha comenzado. Las criptomonedas se han vuelto 
más populares de lo que cree, estimado lector. Según una 
encuesta, realizada por Coinbase y llevada a cabo por los 
investigadores Qrively, ha revelado que aproximadamente 
el 18% de los estudiantes con sede en los EE. UU. poseen al 
menos una moneda digital o han tenido una en el pasado.

Los estudiantes a menudo son vistos como pioneros 
del cambio cultural y tecnológico. Facebook, ahora la red 
social más grande del mundo estaba inicialmente abierta 
solo para estudiantes y encontró una adopción masiva 
entre los jóvenes del mundo antes de extenderse a las 
generaciones mayores.

Antes de eso, un Internet mucho más joven, en la 
década de 1980, fue utilizado predominantemente por 
estudiantes, académicos y universidades para compartir 
investigaciones antes de que se comercializara más tarde.

Entre todos los estudiantes encuestados, el 17% dijo que 
consideraba que su conocimiento de las criptomonedas y 
blockchain era muy bueno, en comparación con solo el 
9% de la población general encuestada al mismo tiempo.

Las criptomonedas pueden ser buenas y malas, como 
todo lo demás en la vida. Muchas personas no comprenden 
el valor real de las criptomonedas porque solo se centran 
en el comercio especulativo, impulsado por el precio y la 
volatilidad.

Crypto ofrece una solución única que vuelve obsoleta la 
moneda fiduciaria. La criptomoneda permite a las personas 
ser su propio banco y método de pago. Los principales 
desafíos son regulatorios y técnicos. El factor decisivo 
sobre si las criptomonedas reemplazarán al efectivo es la 
adopción por parte del usuario. Pero, una vez que estén 
completamente iniciadas e integradas en nuestras vidas, la 
criptomoneda hará que el mundo se vea completamente 
diferente, de una manera que solo podemos comenzar a 
comprender.

*Chairman en The Entourage 
Bussiness Club

Viene de página 14
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El negocio de los streaming es la apuesta para las casa productoras. Muchos estipulan que es 
posiblemente el fin de los cines pues ofrece mayor facilidad de acceso a tus películas y series 
favoritas. No podemos negar que el gran Hollywood tuvo muchas complicaciones por la 
pandemia, por ello opto por adaptarse a las necesidades de la nueva normalidad. The Walt 

Disney Company fue de las primera empresas que le aposto a subir sus contenidos simultáneamente en 
salas de cine y su plataforma, causando tanto alegrías y disgustos en muchas personas.

El más reciente proyecto de la compañía que salió en Disney+, fue la película de Jungle Cruise 
quien demostró que el streaming le dejo más ganancia a la empresa que la que recaudo en taquilla. En 
el primer fin de semana que fue exhibida la película, en todo el mundo logro recaudar 61 millones de 
dólares, superando las expectativas incluso de la casa productora. De todas estas ganancias el estreno 
de la película en la plataforma del ratón, recaudo 30 millones en Disney Plus en el servicio de Acceso 
Premier.

Apenas el 3 por ciento de los consumidores globales se identifican a sí mismos como veganos 
pero los productos alternativos basados en plantas representan cerca del 15 por ciento de las 
ventas de leche en todo el mundo.

¿Qué es lo que impulsa a este mercado en crecimiento? Los que conocer la industria coinciden en que 
el principal factor impulsor son los flexitarianos.

Estos son individuos que buscan reducir sin elimina el consumo de productos animales. Se preocupan 
por su salud pero también por el sufrimiento y el daño ambiental causado por la cría de animales.

En la actualidad, el flexitarianismo es el grupo demográfico dietético de más rápido crecimiento pero 
flexitarianos no aman del todo la leche y el queso vegetal.

No es solo que el sabor difiere del de la leche de vaca sino que, por ejemplo, las leches vegetales no forman 
una espuma perfecta para el capuchino.

De ese modo, innovadores en tecnología de alimentos como Imagindairy, ReMilk, BioMilk y Fantastic Farms de Israel cultivan leche 
o fermentan proteínas lácteas a partir de células o genes bovinos.

Leche real sin vacas

En 2015 La compañía Perfect Day de California fue pionera en la producción de proteínas de la lecha poco antes del nacimiento de la 
incubadora alimentaria israelí The Kitchen Food-Tech Hub financiada por el gigante de alimentos Strauss.

Una de las primeras empresas de la cartera en acceder a The Kitchen fue la startup Aleph Farms de carne cultivada.

Según Jonathan Berger, director ejecutivo de The Kitchen, en ese momento los productos lácteos cultivados no parecían tecnológica ni 
económicamente viables. Y tampoco había un notorio de consumidores o inversores.

AURORA ISRAEL

¡ADIÓS AL CINE!, ¿EL STREAMING SERÁ EL FIN DEL SÉPTIMO ARTE?

ISRAEL LÍDER MUNDIAL EN PRODUCIR LÁCTEOS SIN USAR VACAS

Un equipo de la Universidad Hebrea de Jerusalem analizó el funcionamiento de las neuronas 
humanas con el objetivo de mejorar procesos informáticos. Desde la casa de estudios aseguran 
que los resultados pueden ser utilizados en el campo de la inteligencia artificial para potenciar 
el trabajo informático a partir de la «tecnología» propia de los humanos.

El equipo de investigadores está encabezado por el aspirante a doctor David Beniaguev junto a los 
profesores Michael London e Idan Segev. Los científicos ya publicaron sus primeros hallazgos en la 
revista Neuron.

El estudio busca comprender cómo las células nerviosas del cerebro traducen la entrada sináptica en 
una salida eléctrica. Con eso, los investigadores confían en poder crear una infraestructura artificial de 
aprendizaje profundo, que actúe como el cerebro humano y produzca capacidades similares.

«La nueva red de aprendizaje profundo que proponemos se construye a partir de neuronas artificiales 
en las que cada una de ellas ya tiene entre 5 y 7 capas de profundidad. Estas unidades están conectadas, a 
través de sinapsis artificiales, a las capas superiores e inferiores«.

El conocimiento actual de las neuronas data de la década del 50'. Por eso, hoy en día se trabaja de manera 
binaria (0 y 1) con la inteligencia artificial. En las últimas décadas el campo de la neurociencia ha descubierto que las 
neuronas individuales se construyen a partir de un complejo sistema. Se trata de ramificaciones que contiene muchas subregiones funcionales.

INVESTIGACIÓN ISRAELÍ PODRÍA REVOLUCIONAR 
EL CAMPO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Periodistas siguen una conferencia de prensa durante la apertura de la nueva oficina de Google 
Alphabet en Berlín, Alemania.

Google anunció planes para construir un sistema de cable submarino azul, que conecta el 
Medio Oriente, el sur de Europa y Asia.

Otro cable de comunicaciones llamado Raman Submarine Cable System conectará Jordania, Arabia 
Saudita, Djibouti, Omán e India. Google finalmente planea conectar los dos sistemas.

Como resultado, los usuarios se beneficiarán de una mayor capacidad.

El cable Raman lleva el nombre de Sir Chandrasekhara Venkata Raman, físico indio que ganó el Premio 
Nobel de Física en 1930 por un trabajo que preparó el escenario para el campo de la óptica, y que permite 

cables submarinos.

Está previsto que el sistema tenga 16 pares de fibra óptica y debería estar listo para funcionar en 2024.

GOOGLE CONSTRUIRÁ CABLE SUBMARINO 
QUE CONECTARÁ A ISRAEL, EUROPA Y ASIA
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Alrededor del Mundo

RUSIA:

YAIR LAPID CELEBRÓ 
LOS LAZOS ENTRE RUSIA 
E ISRAEL Y ATACO A IRÁN

En su visita a Moscú, Yair Lapid elogió la 
amistad entre Israel con Rusia. El Ministro 
de Relaciones Exteriores se entrevistó con 
Sergei Lavrov, su homólogo ruso.

Lapid destacó que se cumplirán 30 años 
desde que los países renovaron sus lazos 
diplomáticos después del final de la Guerra 
Fría. En un comunicado, Lapid señaló que 
«Rusia es uno de los socios más importantes 
de Israel».

La reunión entre los dos ministros se dio 
en medio de renovadas tensiones en Siria. 
Rusia es uno de los principales apoyos del 
régimen de Bashir Al-Assad.

“Todos aspiramos a brindar seguridad y 
estabilidad en nuestra región y en el mundo. 
Desafortunadamente, no habrá estabilidad en 
Siria, ni en todo el Medio Oriente, mientras 
haya presencia iraní. Irán es el principal 
exportador de terror del mundo. 

Sobre el programa nuclear de Teherán, 
Lapid fue categórico. “El mensaje a Irán debe 
ser fuerte y claro. La marcha de Irán hacia un 
arma nuclear no es solo un problema israelí, 
es un problema para el mundo entero», 
afirmó.

Además, advirtió que “el mundo necesita 
evitar que Irán obtenga una capacidad 
nuclear, sin importar el precio. Si el mundo 
no lo hace, Israel se reserva el derecho de 
actuar… Israel no permitirá que Irán se 
convierta en un estado nuclear, ni siquiera en 
un estado de umbral nuclear».

AURORA ISRAEL

MEXICO:

SE SUMAN EMBAJADAS 
DE ISRAEL, MARRUECOS 

Y KKL PARA EL RETO VERDE 
DE LA CD. DE MÉXICO

Las Embajadas de Israel y Marruecos, 
en conjunto con la organización Keren 

Kayemet Leisrael (KKL), se sumaron al Reto 
Verde que impulsa el Gobierno de la Ciudad 

de México, a través de la Secretaría del 
Medio Ambiente (Sedema), para revegetar 

la capital.

Con la donación de 66 árboles de pino, 
fresno y aile, se reforestó la zona conocida 
como jardín de Las Campanas, del Bosque de 
San Juan de Aragón. Para las embajadas de 
Israel y de Marruecos esta actividad tiene gran 
significado porque refleja el fortalecimiento 
de la relación y cooperación con México, 
tras el restablecimiento de las Relaciones 
Bilaterales en materia de medio ambiente, un 
tema de interés y de suma importancia para 
dichas naciones.

“Estamos buscando que en el norte y en el 
oriente de la ciudad haya cada vez más áreas 
verdes. En este bosque expresamos mucho de 
este propósito porque éste, así como el Bosque 
de Chapultepec y el Parque Cuitláhuac son 
espacios que estamos trabajando en la zona 
del oriente, en la alcaldía Iztapalapa. 

PALESTINOS:

REUNIÓN DEL PRESIDENTE 
PALESTINO CON MINISTRO 

DE DEFENSA ISRAELÍ

El presidente palestino Mahmoud Abbas 
se reunió con el Ministro de Defensa israelí, 
Benny Gantz, en la ciudad cisjordana de 
Ramala, dijeron funcionarios.

Fue la reunión de más alto nivel entre 
Abbas y un ministro israelí que se hizo pública 
desde que se formó el nuevo gobierno de 
Israel.

Gantz, que encabeza un partido centrista, 
le dijo a Abbas que Israel tomaría medidas 
para fortalecer la economía palestina, según 
un comunicado de su oficina.

“También discutieron la configuración de 
las situaciones económicas y de seguridad 
en Cisjordania y Gaza”. Acordaron seguir 
comunicándose más sobre los temas que se 
plantearon durante la reunión.

El nuevo gobierno de Israel incluye un 
mosaico de partidos que abarcan desde la 
extrema izquierda hasta la extrema derecha e 
incluye por primera vez una pequeña facción 
islamista.

El primer ministro Naftali Bennett, que 
encabeza un partido ultranacionalista, se 
opone al estado palestino. Pero dada la 
composición de su coalición, cualquier 
decisión política sensible sobre el conflicto 
palestino-israelí sería difícil.

AFGANISTAN:

EL ÚLTIMO JUDÍO DE AFGANISTÁN 
SE FUE A EEUU CUANDO LOS 

TALIBANES TOMARON EL PODER

El último judío conocido en Afganistán, 
finalmente se fue a Estados Unidos después de 
que el grupo terrorista talibán se apoderara 
del país islámico recientemente.

Zabulon Simantov dijo en el pasado que 
se había negado a salir de Afganistán para 
cuidar de la última sinagoga del país, ubicada 
en Kabul.

Simantov, junto con 30 de sus vecinos, 
fueron evacuados en un autobús que partía 
de Afganistán hacia un país vecino, después 
de que el empresario israelí-estadounidense 
Moti Kahana lo convenciera de irse.

Simantov vivió en Afganistán durante 
el gobierno del movimiento extremista 
talibán y la consiguiente invasión de Estados 
Unidos y sus aliados tras los ataques del 11 
de septiembre de 2001 en Nueva York y 
Washington.

ITON GADOL
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¿POR QUÉ FRACASAN LAS PAREJAS? 
SEXO NO ES AMOR

Mauricio Fishleder

• Las respuestas, la felicidad y el amor que te falta no está en el otro

• La gente está muerta en vida. “Walking Dead” vive como autómata con una mirada perdida en el horizonte, 
sin intimidad, conexión, vínculo emocional, y amor al otro y a uno mismo

• Hay 2 vidas: La segunda empieza cuando te das cuenta de que solo hay una: Confusio

• “No hay amor suficiente en este mundo para llenar el vacío de una persona que no se ama a sí misma”

E
n una relación de pareja, por el hecho de tener sexo, 
algunas personas tanto hombres como mujeres piensan que 
él o la otra tienen la obligación de hacerlas feliz. Sienten 
una infelicidad, creyendo en Disney, en Hollywood, o en 
la propaganda enferma del sistema, que la felicidad viene 
de afuera de una pareja.

El primer error es la falta de completitud te sientes incompleto y 
entras a la relación creyendo que él o la otra te complementarán y que 
es responsable de tu felicidad o de tu sufrimiento, esa sensación de vacío 
y soledad te hace entrar a una relación desde una creencia y actitud falsa 
de espera, de recibir, de tener la expectativa de que alguien ajeno a ti es 
responsable de tu propia felicidad. Todos los días esperas que te den los 
buenos días, que te saluden o manden mensajitos por Watsapp, que te 
escriban para saber cómo estás, que te llamen por teléfono diario, que te 
pregunten cómo te va, cómo estuvo tu día, de que estén interesados en 
todos tus asuntos personales y problemas, y en la medida de lo posible te 
traten de ayudar a resolvérselos.

La gente que triunfa en el amor sabe estar solo, y sabe compartir porque 
somos seres sociales. No necesita de alguien pero quiere compartir parte 
de su tiempo y espacio con ese alguien, sin embargo porque esta bien solo 
y supuestamente completo.

 
Falta de compatibilidad con tu pareja. La conoces? Te conoce? O es 

sólamente solo atracción física momentánea y pasajera. Hay algo en común 
que los una? O son muy diferentes en gustos, intereses, creencias, formas 
de ser? Te lo has cuestionado?

 
Falta de autoconocimiento total ó acaso nos dejamos llevar por la 

presión social?

Te conoces? Sabes quien eres? te comprendes? te valoras?, te respetas?, 
te amas?, sabes amar, perdonar o bendecir? Sabes que quieres?, a donde te 
diriges?, que necesitas? y que realmente deseas? O entras a la relación sin 
saber que ofrecer y que esperar de esa relación.?

Cómo vas a poder mantener una relación sana? Si no eres tú mismo, si 
eres una máscara, una coraza, un subproducto de la sociedad de tus padres 
y de tu entorno social? Y la respuesta es el autoconocimiento. Pero por 
desgracia hay mucha resistencia a verse uno por dentro, a trabajar en uno 
mismo, a hacer conciencia. A transformarse, a crecer, a evolucionar.

El sufrimiento sirve para ser disruptivos a hacer cambios, a ser 
conscientes de los defectos, de los errores, de los fracasos, para poderlos 
trascender.

 
Hay falta de comunicación. No le cuento a mi pareja mis vulnerabilidades, 

fracasos, errores, defectos. Ni lo que quiero, siento, o necesito. Que 
compartes? Frialdad, coraza, desconocimiento, ignorancia del otro.

 
Falta de honestidad cuando no expresó lo que siento y necesito. Las 

parejas se forjan en la mentira, en la hipocresía, en la falsedad, en la 
deshonestidad, en la máscara.

 
Falta de autocritica
Ninguno de los dos asume sus errores ni su parte de responsabilidad y 

no se disculpa, ni pide perdón. Se pone de victima y jamás se cuestiona su 
conducta, sus palabras, sus creencias. Y se queda con su resentimiento, su 

rencor, su odio. Y no se cuestiona de que todos nos podemos equivocar 
en cierto momento. Que somos vulnerables; si lo comprendiéramos todo 
sería muy distinto. Yo te pregunto: si te puedes perdonar a ti, por qué no 
perdonar al otro?

 
Falta de compromiso real
Te motiva lo suficiente para seguir adelante para estar y permanecer 

juntos? La amas? O estás con ella (él) por soledad, vacío, deseo sexual o 
apego?

 
Falta de Amor verdadero.
Hay un exceso de egoísmo, de egocentrismo, de dependencia, de 

convenencierismo y de apego.
 
Falta de conciencia de que una pareja es para crecer, evolucionar, 

madurar. Es tu gurú, tu maestro, es la que te va a enseñar tus oscuridades, 
tus debilidades, tus defectos.

 
Por todo lo anterior veamos ejemplos de lo que sucede en la vida 

cotidiana y que no necesariamente significa amor
 
No significa que tengan que estar marcándoles o chateando todo el día 

para distraer tu soledad
 
Tampoco significa que por tener sexo las parejas divorciadas o separadas 

con hijos tengan la obligación con su contraparte de involucrarse con los 
hijos del otr@. Que los conozcan, sean sus amigos, que tengan detalles, 
les inviten, regalen, e inclusive que se vuelvan un padre o madre "postizo"  
para ellos.

Tener sexo con alguien no significa que el otro o la otra vivan para 
cumplir tus deseos, necesidades o caprichos. Que tenga que estar 24hr. 
pendiente de ti, que te tenga que llevar a lugares caros y finos, que te tenga 
que ayudar en tu economía familiar, que te tenga que regalar y consentir 
con regalos caros. Que siempre tenga tiempo para ti, que deje de hacer su 
vida por ti, que ya no hagas ejercicio, ni veas a tus amigos, te des gustos, 
hables con otras mujeres u hombres, que ya no tenga amigas o amigos en 
sus redes sociales como Facebook Instagram o Tweeter. Tampoco significa 
que le tenga que gustar lo mismo que a ti, comida, ropa, películas, música, 
libros, viajes, etc. Que deban tener los mismos gustos, e intereses. Tampoco 
significa que vaya a cambiar por ti o que lo vas a poder cambiar. Que deje 
de ver a su familia o amigos porque a ti no te caen bien. Que deje de comer 
algo porque a ti no te gusta, o deje de ver las series o películas porque tu 
no las ves. Muchos y muchas personas tratan de hacer que el otro o la otra 
se despersonalice y pierda su individualismo. No se trata de eso.

Cada quien trae su modelo de vida y su modelo del amor y tu hombre o 
mujer no vas a llegar de la noche a la mañana a cambiar su manera de vivir 
y de relacionarse en pareja.

Tampoco, por tener sexo tienes derecho a llamarle cuando se te antoje. 
Creo y así pienso yo; que hoy en día es una falta de respeto llamarle a su 
celular sin preguntarle antes por chat si está ocupado y se le puede llamar?.

También es importante señalar que el hombre no tiene ninguna 
obligación de mantener sus gustos caros, sus excesos o excentricidades 
cómo comprarte ropa y zapatos de marca, joyas, carro o camioneta, 
muebles, cuadros, bebidas alcohólicas, cigarros, pagos de clubes, gym, 
clases, seguros, etc. Ni ninguno de los dos tiene la obligación de pagar al 
otro su renta, mantenimiento, luz, agua, gas, súper y gastos fijos mensuales.

Continúa en la página 19



KESHER 1˚ oct 2021 19REFLEXIÓN

Tampoco es obligación de las damas hacerle al hombre de comer o 
de cenar siempre, consentirlo con masajes, o tener sexo cada vez que se 
te antoje. Ni tampoco el que te vuelvas un mantenido y te vayas a vivir 
de arrimado con él o con ella , o por un disgusto te quieras apoderar de 
los papeles de su casa, coche, o de su celular. Ni tampoco que tenga que 
comprometerte de vivir juntos, casarse, conocer a tu familia y caerles bien.

Ni tampoco está obligado a ser alguien sin defectos, sin errores, sin 
heridas del pasado. O Alguien que puedas controlar manipular y dominar 
a tu antojo.

 
El sexo es sexo. Y el amor es amor. No confundas. Puede haber sexo 

sin amor, por atracción física, y amistad. Puede haber sexo y con el 
tiempo amor que se va construyendo día a día. Puede haber falta de sexo 
por enfermedad, accidente o vejez, pero sí amor en la relación. Pero no 
confundas una con la otra.

Creo que cada quien sabe lo que hace y debe de ser consciente y 
responsable de lo que desea. Y establecer juntos un mutuo acuerdo en 
que ambos respeten lo acordado. No hay relaciones malas hay relaciones 
defectuosas porque uno ofrece algo y espera del otro o de la otra algo 
que no quiera o pueda darle. Por eso es de vital importancia al empezar 
cualquier tipo de relación preguntándose: que puede cada quien ofrecer? 
y que desea esperar en cuestión de: tiempo juntos, dinero, salidas, sexo, 
familia, trabajo, hijos, padres, amigos, intereses, gustos, alimentos, 
horarios. Si ambos ofrecen y esperan lo mismo no van a tener problemas,  
pero si uno de los dos espera algo diferente del otro, seguro terminará esa 
relación.

¿Que quiero decir?

Si tu quieres un amigo virtual o físico que sea solo tu amigo virtual 
o físico. Si tu quieres un amigo con derechos, un novio, un amante, un 
esposo, háblalo dilo, no se vale engañarlo bajándole el sol la luna y las 
estrellas, cuando tu cielo está totalmente nublado, lluvioso y estrellado 
para cumplir con el sol, la luna y las estrellas.

 
Mi sugerencia: No vivas creyendo o esperando algo que no es y que es 

imposible que sea, teniendo expectativas que te hagan sufrir.

Mejor vive cada momento presente, entregando lo mejor de tu persona, 
disfrutando de tu pareja como es y no como quisieras que fuera. La vida 
se vive una vez, y hay que aprender a vivirla intensamente. Y no se vale 
hacerle la vida de cuadritos al otr@ creyendo cosas que no son y que 
nunca serán.

Aprende a estar contigo mismo, a amar tu tiempo, tu espacio, tu vida 
personal, tu cuerpo, tu familia, tu trabajo, tus pertenencias, y todo lo que 
es tuyo a a no depender de nadie, a no creer que el otro o la otra, van 
a solucionar tu vida o te van a ser inmensamente feliz. Eso no existe, y 
menos por haber tenido un buen encuentro sexual.

Pon los pies en la tierra; define para que conociste a esa persona, que 
tienen que aprender juntos, respeta lo que dure esa relación, y cuando ya 
no haya nada que aprender se disolverá así como llegó, con el aprendizaje 
y la enseñanza que aprovechas o desaprovechas. Y si la aprovechas te sirvió 
para madurar en lo moral y espiritual, y si la desaprovechas para cometer 
los mismos errores en el futuro estos te seguirán persiguiendo, hasta que 
aprendas la lección y cambies tu manera de pensar por una saturación de 
sufrimiento.

Y gracias a esa saturación de sufrimiento puedas experimentar tu 
despertar de conciencia y tu propia evolución, madurez y crecimiento 
moral y espiritual.

• “Daría todo lo que sé, por la mitad de los que ignoro”: Descartes

• “Cuando uno no vive como piensa, acaba pensando como vive”: 
Gabriel Marcel

• “Cuando veas a un hombre bueno, trata de imitarlo; cuando veas 
a un hombre malo, examínate a ti mismo”: Confucio

• “Cuando veas un gigante, examina antes la posición del sol, no 
vaya a ser la sombra de un pigmeo”: Von Hardenberg

• “Cuando más pequeño es el corazón, más odio alberga”: Víctor 
Hugo

• “Con el puño cerrado no se puede intercambiar un apretón de 
manos”: Indira Gandhi

• “Cuando la vida te presente razones para llorar, demuéstrale que 
tienes mil y una razones para reír”: Anónimo

• “Las grandes almas tienen voluntades, las débiles tan solo 
deseos”: Proverbio chino

• “La verdadera sabiduría está en reconocer la propia ignorancia”: 
Sócrates

• “Quién no comprender una mirada, tampoco comprenderá una 
larga explicación”: Proverbio árabe

*Recopilación de Benjamín Sutton

CUANDO…

Hace ya algunos años caminando por un hermoso bosque 
empezó a soplar un fuerte viento; viento que presagiaba tormenta…                                                            
Fue entonces que casi a mis pies cayó una hoja de papel escrita en ella 
leí:

La Vida es un experimento sin fin.                               
Experimento siempre fascinante… 

La Sabiduría es el fondo del experimento. 
Sabiduría palabra en que derivan  para nuestro bien estar hechos 

concretos…

La Fe es el espíritu del experimento.              
Espíritu inmaterial siempre presente, verdadero…

El carácter es el resultado subjetivo del experimento.                                                            
Carácter lo que nos define como personas…

El éxito material es el resultado objetivo. Finalmente el éxito 
material siempre perseguido, no siempre alcanzado…

*Para la elaboración de este artículo anoté algunas afirmaciones 
del escritor Frank Crane.

UNA HOJA AL VIENTO

Nissim Mansur
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